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ЭКОЛОГИЯ 
И, ЭКОНОМИКА

Бумага 
из полуфабрикатов

В настоящее время в
целто л о а н о - бумажной 
промышленности можно ис
пользовать практически все 
виды пород древесины и 
растений, содержащих цел
люлозу.

Существуют различные спо
собы варки и отбелки древес
ных^ растений, позволяющие 
получать -высококачественные 
виды бумаги Ь картона. Воз
можность использования бам
буковой древесины в целлю
лозно-бумажной . промышлен
ности не является новой, из 
ыее можно получать высокого 
качества бумагу специального 
назначения. Для получения 
бамбуковой целлюлозы можно 
применять все способы вар
ки, основанные на реагентах 
для едкого натрия, моносуль
фита натрия и др. Однако 
применение этих химических 
реагентов обусловливает зна
чительные выбросы, как газо-, 
образных, так и жидких, в 
окружающую среду.
! ,Пока существующие' техно

логии по очистке газовых и 
жидких отходов не позволя
ют добиться стопроцентного 
эффекта. Об этом немало го
ворилось, проводились раз
личные дискуссии, но нам из
вестно, какие последствия вы
звало загрязнение Байкала, 
Двины и т. д . Выбросы газо

образны х токсических веществ 
целлюлозными предприятиями 
приводят к вымиранию зеле
ных насаждений в регионах их 
действия.

Достаточно отметить, что 
воздушные бассейны таких ги
гантов, как Архангельский 
ЦБК, Котласский ЦБК, Брат
ский ЛПК и других, не отве
чают установленным нормам. 
Такая картина была и в . ре
гионе Ингурского ЦБК на про
тяжении 47 лет, т. е. до 1986 
года. В/течение этих лет ком
бинат производил варку цел
люлозы из разных пород дре
весины. За этот период меня
лись р%вгенты на наиболее 
эффективные и токсичные. Од
нако этот период был губи
тельным для проживающего 
здесь населения, бассейна 
Черного моря и для культуры 
чая. Работники предприятия и 
их семьи"подвергались частым 
заболеваниям, таким, как ту
беркулез, астма и другие, мно- 

а< е плантации чайного листа 
практически обуглились, не
редко выпадали кислотные 
дожди.

Учитывая вредность целлю
лозного завода на окружаю
щую среду, руководство пред
приятия предпринимало нема
ло усилий (в течение 15 лет), 
направленных на закрытие ва
рочного цеха и перевода про
изводства бумаги на привоз
ные полуфабрикаты.’ вот 
уже с 1986 года наш комби
нат переведен на выпуск бу
маги из привозной целлюло
зы. Сегодня, после проведен
ных мероприятий по закрытию 
целлюлозного завода, ' можно 
с уверенностью сказать, Что 
комбинат является экологиче
ски чистым.

Существующие очистные со- 
оружения позволяют произво
дить очистку сбрасываемых 
вод в пределах существующих 
норм. А перевод котельной на 
газ в 1991 году позволит рез
ко сократить выброс взвешен
ных веществ в атмосферу. Ко
нечно, практически можно по
строить на новой площадке 
завод по производству целлю
лозы из бамбука, но это не 
решит , проблемы полного 
обеспечения республики бу
магой. Из тысячи наименова
ний потребительской бумаги 
можно обеспечить пять-шесть 
видов, но не всех. Завозить 
бумагу все равно придется. А 
■от загубленную технологию 
восстанавливать будет гораздо 
труднее и дороже. Думается, 
нам необходимо развивать 
промышленность, которая бу- 

I дет базироваться на выпуске 
р о тово й  продукции из при

возных полуфабрикатов, а в 
экологически чистых регионах 
будут цвести сады, развивать
ся туризм.

Отар ПАЦАЦИЯ
генерал ь и ы й директор 
производственного объе
динения «Грузбумпрем»,
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Заседание Президиума 
Верховного Совета СССР

5 октября в Кремле под тия управления и самоуправ- 
председательс т в о м А. И. ления доработать этот про- 
Лукьянова состоялось засе- ект с учетом состоявшегося 
дание Президиума Верховно- обмена мнениями и предста- 
го Совета СССР. вить его на утверждение.

Рассмотрен вопрос о про- Учитывая многочисленные 
работке в комитетах Вер- предложения тр у д ящ и х ся , 
ховного Совета СССР и по- Президиум Верховного Со- 
стоянных комиссиях палат вета СССР признал необхо-' 
вопросов о подготовке ?{ зи- димым принять решйтель- 
ме и о снабжении населения ные меры по усилению от- 
продовольственными и про- ветственности за посягатель- 
мышленными товарами, вклю- ства на государственные 
ченных в повестку дня чет- символы СССР, акты ванда- 
вертой сессии Верховного лизма по отношению к па- 
Совета. Соответствую щ и м мятникам истории и культу- 
комитетам и комиссиям да- ры, местам захоронения за- 
ны необходимые поручения, щитников Родины.

Заслушав с о о б щ е н и е  
Н. Д. Пивоварова о проек

На заседании обсуждены 
некоторые ^другие вопросы

те положения о помощниках организации работы четвер
той сессии Верховного Со
вета СССР, реализации ее

народного депутага СССР
Президиум поручил комите ___  ____ , г _______
там по законодательству и решений и поручений, 
по вопросам работы Советов 
народных депутатов, разви- (ТАСС).

Встреча с руководителями 
предприятий страны

5 октября в Кремле со- Новосибирска, Томска. Каза- 
стоялась встреча Председа- ни, Улан-Удэ и ряда других 
теля Верховн о г о  Совета городов страны.
СССР А. И. Лукьянова и В ходе встречи была до- 
председателей ряда комите- стигнута договоренность об 
тов Верховного Совета и по- активном привлечении руко- 
стоянных комиссий палат с водителей производства к ра- 
болыиой группой руководите- боте Верховн о г о  Совета 
лей крупных промышленных СССР и его органов при под- 
предприятий по вопросам ста- готовке соответствующих за- 
билизации экономики и пе- конопроектов и других актов.
рехода к рынку. необходимых для ускорения

В беседе приняли участие перехода страны к регули-
■ директора предприятий и руемым рыночным отноше- 
объединений различных от- ниям, наведения порядка и 
раслей промышленности из дисциплины на всех участках 
Москвы, Свердловска, Крас- жизни общества, ужесточе

ния контроля за выполнени
ем государственных реше
ний.

(ТАСС).

ноярска, Минска, Ташкента, 
Еревана, Риги, Харькова, 
Перми, Саратова, Воронежа, 
Новгорода, Херсона, Тулы.

На космической вахте
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ- ветского Союза. Целью этих 

ТОМ, 5 октября. (ТАСС). За- работ является изучение вли- 
планированные на минувшую яния антропогенной деятель- 
неделю научно-технические ности человека на состояние 
исследования и эксперименты растительного и почвенного 
косм онавты '1 Геннадий Мана- покрова, тектонического  и 
ков и Геннадий Стрекалов геологического строений Зем-
выполнили полностью.

С помощью фотоаппарата 
КАП-350 и приборов, уста-

Часть дня экипаж посвятил 
подготовке к предстоящему 

новленных на телеуправляе- выходу в открытый космос, 
мой гиростабилизированной основной задачей которого 
платформе специализирован- будет ремонт узла крепления 
ного модуля «Квант 2», про- выходного люка модуля 
ведено фотографирование и «Квант-2».
спектрометрирование отдель- Вахта на космической орби- 
ных районов территории Со- то продолжается.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

...Кому закон 
не писан

Настоящий лес желеэобе- су кабельной линии, соору- специальные площадки по 
тонных опор и столбов вырос женной в 1976— 1979 годах и краям картофельного поля, 
на полях Киэиладжойского ныне бездействующей. Ме оставленные для разворота 
картофелеводческого совхоза стные власти предложили техники, а также в непосред- 
Мариеульского района. В ус- военным наиболее оптималь- ственной близости от между- 
ловиях жесткого малоземелья ное решение — не начинать городной телеграфной линии, 
нетрудно представить, что нового строительства и тем Несколько ям было вырыто на 
означает для хозяйства потеря самым выводить из зксплуа- дороге садоводческого коопе- 
каждого квадратного метра тации большое количество оатива.
угодий, будь то пастбище или ценной земли, а попытаться Я попытался выяснить си- 
пашня. Но бывают ситуации/ ’ осстановить ими же зало- туацию. К сожалению, мое по- 
когда с этим приходится ми- женный и заброшенный в зем- сещение Н-ской части, Управ- 
риться. В частности, так гро- лю кабель. ления ЗакВО ничего не дало,
изошло при строительстве вы- Однако видимо для поен- ТогДа ■ исполком Марнеуль- 
соковольтной ЛЭП от под- НЬ|Х предупреждение «Гауз- ского районного Совета на-
м еЗа^ нн °о Лй ГИРИбо Я°  й° * ° Й ничего не стоило. Родны* Депутатов для вь.яс-межраионнои больницы в 0ни оешили действовать по нен«" обстоятельств строи- 
Марнеули. Я был свидетелем, своему усмотрению Вместб твльс™  л э п  был приглашен

шел спор по поводу выбора линию выбр«в для этого по- ко послвДнии ■ течение не-
2 5 СМЛЭП поошлаДпаоаллелГ ля Киэиладжойского совхоза. с« °л-ких недель туда так и
но Несколько ^эанее построен-- решение, завезли туда весной Действия военных самый
ных, заняв обширную полосу нынешнего года столбы, опо- настоящий произвол, игнори- 
на пастбище, а фактически, ры, свалили их в неудобном рование закона. Вот почему 
превратив ее в запретную Для тружеников, осуществляв- мы хотели бы направить Уп- 
зону. * ших в ТУ поРУ сев картофеля, равнению ЗакВО редакцион-

месте. Встретив тогда отчаян- ный запрос, в котором нам и 
Вот почему, когда в «Груз- ный отпор со стороны руко- общественности было бы 

главэнерго» поступило письмо водства совхоза, военные на разъяснено, с кем согласован 
командира Н-ской военной ча- время приостановили работы, проект строительства ЛЭП. Да 
сти об увеличении электро- не нынче, как ни в чем ни и существует ли такой проект? 
снабжения военной части, в бывало, продолжили рыть
ответ ему сообщили, что целе- ямы, устанавливать опоры. Амиран МИТАГВАРИЯ.
сообразно использовать трас- Местами опоры пришлись на (Корр. «Зари Востока»).

РТВЕЛИ-90

К О Г Д А  Д Е Л О  
Т А Б А К

Мы, нижеподписавшиеся фотокорреспон
денты ГРУЗИНФОРМа, оба, к большому со
жалению, курящие, свидетельствуем о ниже
следующем:

1. В огромной очереди к фирменному ма
газину «Табак» мы простояли свыше двух 
часов. Результат — по десять пачек «Поле
та» на брата.

2. В тот же день мы побывали в произ
водственном объединеним «Тбилтабак». Все 
технологические линии работали с полной на
грузкой. С потока сходили так радующие 
глаз курильщика разноцветные пачки «Кос
моса», «Люкса», «Колхети».

3. Ни одной минуты простоя в цехах мы 
нв засвидетельствовали. Как сообщило ру
ководство объединения, выпуск сигарет с 
фильтром возрос во много раз (умышленно 
И9 называв* цифры, чтобы не было разно

чтений между производством и оптовой 
базой «Грузбакалеи»).

Все три вышеприведенные пункта подтвер
ждаем тремя документальными фотогра
фиями.

В чем и расписываемся: Бондо Двалишви- 
ли, Автандил Мачавариани.

Р. 5. Выехав за пределы республики в по
исках бензина, видели своими «глазами ящи
ки тбилисских сигарет в киосках, магазинах, 
на базарах во всех насаленных пунктах Азер
байджана н Армении^ Продавались они в 
пять раз дороже ноАииала. Снимков нет, 
поверьте на честиоо слово.

Документальные свидетельства 'фоторепор
теров заверяю: глаяный редактор Фотохрони
ки ГРУЗИНФОРМа Альберт Вигианский.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа спе
циально для газеты «Заря -востока»).

С телетайпной ленты
ПО СООБЩЕНИЯМ ТАСС \

В ПОСЛЕДНИЙ 
ЧАС

•  США:
ГЕОРГИЙ-ПОБЕДОНОСЕЦ НАД ЙСТ-РИВЕРОМ

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ МОНУМЕНТА, СОЗДАННОГО
СОВЕТСКИМ СКУЛЬПТОРОМ ЗУРАБОМ  ЦЕРЕТЕЛИ, 

СОСТОЯЛАСЬ В. ООН

ООН. 6 октября. Торжественная церемония открытия 
монумента, созданного известным советским скульптором 
Зурабом Церетели, состоялась в штаб-квартире ООН.

Н а. зеленой лужайке перед комплексом зданий штаб- 
квартиры Сообщества наций в пятницу вечером собрались 
многочисленные дипломаты, сотрудники секретариата 
ООН, журналисты. Их взорам предстала новая скульп
турная композиция, названная «Добро побеждает зло». 
Бронзовый Георгий-Победоносец. сидящий верхом на 
вздыбленном коне, поражает копьем двух драконов.

От имени правительства Советского Союза и по прось
бе автора, который присутствовал на церемонии, министр 
иностранных дел СССР Эдуард Ш еварднадзе передал 
композицию в дар Организации Объединенных Наций. 
Эдуард Ш еварднадзе огласил на церемонии письмо Пре
зидента СССР М. С. Горбачева на имя генерального се
кретаря ООН. Открытие в штаб-квартире ООН «Мону
мента мира», выполненного из остатков ликвидирован
ных ракет средней дальности, — дань памяти началу 
впервые в истории реального разоружения, говорится в 
письме. Это — и символ нового характера отношений 
между СССР и СШ А, и предвестник мирного периода в 
жизни человечества. Незаменимо в этом значение Орга
низации Объединенных Наций, которая обретает теперь 
роль, предначертанную ей при ее создании. Пусть же 
«Монумент мира» олицетворяет собой единение госу
дарств и наций, общественных движений и партий, лю
дей науки и культуры в усилиях ради мира и согласия, 
сейчас и на будущее, говорится в заключение в письме.

От имени Организации Объединенных Наций «Мону
мент мира» принял генеральный секретарь ООН Хавьер 
Перес де Куэльяр. Он подчеркнул большое значение про
исходящих в мире позитивных перемен, и, в частности, 
ослаблёния напряженности в отношениях между СССР 

-и США. Генеральный секретарь ООН дал высокую оцен
ку скульптурной композиции советского мастера.

А

Хронцка страды
Ртвели пришел на приуса- начала ртвели труженики заводы не менее 41.300 тонн 

дебные участки жителей За- Цителцкаройск о г о района, винограда, 
падной Грузия. Первые тон- Они уже сдали на приемные п  обшей сложности сель- 
ны винограда шапманских пункты более 34 тысяч тонн ское население распочагаю- 
сортов собраны с личных ви- ягод при задании 54.600. В ”  приусадебными Гино- 
ноградников в Зестафонском Гурджаанском, Телавском. к н и г а м и  гои задании 
районе. Всего отсюда посту- других районах Кахети за ^05 910  уже сТало н Т п р и -
П Т500 й еН<?  У,ИНув̂ ИЙ день было сд*н0 емные пункты около 20 ты-11.500 тонн гроздьев. В це- жоло 2 тысяч тонн ягод. На- сяч тонн Это б о л ы т  п р о ш 

лом ж е население Западной бирают темпы сбора груже- логоднего. Каждое крестьян- 
Грузии должно сдать на пе- ники Кварельского района, ское хозяйство нынче стре- 
реработку около 50 тысяч плантации которого недавно мится как можно больше 
тонн винограда. пострадали от градобития. урожая сдать государству,

тт ведь повышение закупочных
продолжают сбор виногра- Все больше общественных цен на виноград помогает 

да общественные хозяйства хозяйств подключаются к пополнить им причем по- 
Кахети. По оперативным дан- уборочной кампании в райо- пополнить им ’ "Ричем, до 
ным Госагропрома Грузин- нах Картли. Ртвели уже ве- вольно значительно, свой се- 
ской ССР, к 4 октября здесь дут колхозы и совхозы мейный бюджет, 
собрано и сдано на перера- Мцхетского, X а  ш у рского р  целом по республике 
ботку свыше 150 тысяч тонн районов, а также население, План производства винограда 
винограда при з а д а н и и  имеющее приусадебные ви- выполнен пока что на 32 про- 
368.130 тонн. ноградники. Всего же отсю- цента.

Уверенный старт взяли с да должно поступить на вин- * (ГРУЗИНФОРМ ).

С АМЫМ большим административным зданием в Европе, 
сообщает агентство ДПА, является теперь эта башня, 
возведенная во Франкфурте-на-Майне, высота соору

жения —  сфотографированного на стаднн завершения строи
тельства — составляет 256,5 метра.

•  ФИНЛЯНДИЯ:
ЕЩ Е ОДИН

ВОЗДУШ НЫЙ ПИРАТ

ХЕЛЬСИНКИ, 6 октября. 
На состоявшейся здесь 
пресс • конференции бы
ло оглашено официаль
ное сообщение, в кото
ром говорится, что угон
щиком является совет
ский гражданин Селива
нов Николай Иванович, 
1949 года рождения. Он 
задержан полицией по 
обвинению в захвате пас
сажирского самолета.

На борту авиалайнера 
среди багажа и ручной 
клади, а также в личных 
вещах преступника в хо
де произведенной про
верки не было найдено 
оружия или каких-либо 
взрывных устройств. Свое 
требование об изменении 
курса самолета преступ
ник передал командиру 
корабля через бортпро
водницу запиской, а ко
торой угрожал взорвать 
самолет, если его требо
вание не будет выполне
но.

Как подчеркивается в 
сообщении МИД .Финлян
дии в связи с нынешним 
угоном самолета, «ме
ждународные соглаше
ния и международная 
практика расследования 
подобных преступлений 
исходят из того, что зах
ват самолета рассматри
вается как тяжкое уго
ловное преступление не
политического характера».

•  КУБА : 
ИЗМЕНЕНИЯ 

В СТРУКТУРЕ 
КОМПАРТИИ

»
ГАВАНА, 6 октября. 

Здесь объявлено о про
ведении серьезных орга
низационных н структур
ных преобразований а 
Компартии Кубы, «направ
ленных на совершенство
вание этого политическо
го и революциойного 
авангарда общества». Из
менения отразятся не 
только на методах и сти
ле работы партии, но и 
на чнсленности ее аппа
рата, который должен 
быть сокращен в сред
нем на 50 процентов. Ре
шение об этом было при
нято на заседании комис
сии по подготовке и IV  
партийному съезду ком
мунистов Кубы, который 
должен состояться я б у 
дущем году. Каи сооб
щила газета «Гранма», в 
этом заседании, прохо
дившем под председа
тельством Ф иделя Каст
ро, приняло участие все 
руководство Компартии.

Главная цель преобра
зований состоит в том, 
чтобы «партия начала вы
полнять свои функции по 
ориентации и контролю в 
более широком и много
стороннем плане — со
средоточив усилия пар
тийных организаций иа 
решении первоочередных 
задач в условия* своей 
территории».

ф  ЧСФР:
«РУДЕ ПРАВО»:

ПОЯВЯТСЯ ЛИ В ПРАГЕ «ЭСКАДРОНЫ СМЕРТИ»!
ПРАГА, 6 октября. «Мы наведем в городе порядок, ли» 

видируем воров, грабителей, убийц, насильников, спекуля! 
тов и бродяг», —  говорится в воззвании, которое разосл* 
но редакциям некоторых пражских газет. Под документе 
подпись — «Совет охраны граждан». Эта до сих пор ней 
вестная организация обещает «наказывать иа месте, влло' 
до суда Линча, всех, кто угрожает безопасности горожа 
особенно ночью».

Здесь не исключают, что подобные группы пояаляют< 
и в других чехословацких городах. Намерение вершить э, 
кон с помощью «железного кулака» газета связывает е ре 
ним ростом преступности.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Корма 
для фермы

Начальник управления кормопроизводства Госагропро- 
ма Грузии Нодар ГОДАБРЕЛИДЗЕ отвечает на вопросы 
корреспондента «Зари Востока» Константина ЦАГАРЕЙ- 
ШВИЛИ.

К. Ц.: — «Зимовка ско
та в стране официаль
но начинается с ' 1 октяб
ря. Правда, у нас в рес
публике еще тепло и 
солнечно. И тем не ме
нее хотелось бы знать—  
насколько готовы фермы 
к этому ответственному 
для каждого животново
да периоду! Как они 
о>беспечены кормами!

Н. Г .: —  Насчет тепла и 
солнца. Имеьно начало ок
тября было ознаменовано 
таким неприятным и весь
ма тревожным событием, 
как снегопад в Богдановском 
районе. А  ведь здесь, на 
высокогорье, в разгаре се
нокос, заготовка грубых 
кормов. Так что снег сва
лился на голову кормодо- 
бытчикам в буквальном 
смысле этого слова.

В нынешнем году сенокос 
в регионе Месхет - Джава- 
хети задержался в среднем 
на 15— 20 дней. В резуль
тате эти работы совпали с 
кампанией по уборке кар
тоф еля. Это осложнило про
блемы с рабочей силой и, 
главное, транспортом. Боль
шие трудности с вывозом 
кормов. Некоторое время 
назад мне довелось с вер
толета наблюдать сенокосы 
Богдановского района. Там 
скопилось большое количе
ство сена в валках и коп
нах. Его надо своевременно 
вывезти.

К . Ц .: — Что конкрет
но предпринимается для 
этого!

Н. Г .: —  Оказывается вся
ческая помощь районам ре
гиона М есхет-Джавахети. В 
Ахалкалаки выехал замести
тель председателя Г осагро- 
прома республики Отар Цо- 
мая с группой специалистов. 
Предполагается использо
вать на перевозке картофе
ля автомашины «Груэагро- 
транса». Местные транспор
тные средства будут задейг 
ствованы на вывозе кормов. 
Изысканы дополнительные 
ресурсы горючего.

Снегопад — весьма тре
вожный звонок для кормодо- 
бытчиков. Нельзя допускать, 
чтобы на альпийских лугах 

пропало высококачественное 
сено.

Хочу отметить, что за по
следние дни темпы работ 
как в Богдановском, так и в 
Ахалкалакском районах за
метно возросли. Хотя отста- 
яакие в обоих районах еще 
сущ ествует, к концу сентяб
ря у богдановцев разрыв в 

'заготовке грубых кормов
сократился до 11 тысяч тонн, 
а совсем недавно было 30 
тысяч тонн. Ахалкалакцы же 
сумели сократить разрыв
! тРое.

Хуж е положение в Цалк- 
ском районе. Прежде всего 
по той причине, что отста
вание в заготовке кормов 
здесь вызвано явно неудо
влетворительной организаци
ей ' работ. Руководителям 
районного АПК, хозяйств 
надо об этом серьез'но за
думаться.

К . Ц .: —  А как обстоит 
дело с заготовкой кор
мов в целом по респуб
лике!

Н. Г .: —  В нынешнем го
ду для кормопроизводства 
условия были самые благо
приятные. Тем не менее си
туация осложнена острым 
дефицитом горюче-смазоч
ных материалов, запчастей. 
Д а и общественно-полити
ческая обстановка в рес
публике сказывается. Наб
лю дается снижение уровня 
трудовой, производственной 
дисциплины.

Тем не менее дела обсто
ят намного лучше, нежели в 
прошлом году. Приведу та
кие циф(Ьы. По плану в рес
публике необходимо загото
вить 801,5 тысячи тонн кор
мовых единиц —  16,5 цент
нера кормовых единиц на 
одну условную голову ско
та. На начало октября мы 
располагали 482 тысячами 
тонн кормовых единиц, что 
составляет 60 процентов 
плана. На одну условную го
лову скота припасено 10 
центнеров кормовых еди
ниц—  на 1,3 центнера боль
ше, чем было на этот пе
риод в прошлом году.

К. Ц.: — Существуют 
ли реальные предпосыл
ки и тому, что в нынеш
нем году план заготовки 
кормов будет выполнен!

Н. Г .: —  Возможно, зада
ние будет даже перекрыто. 
Активная заготовка кормов 
в республике продолжается 
до середины ноября. Толь
ко сейчас в Западной Гру
зии приступают к уборке 
кукурузы на силос. Виды на 
урожай здесь хорошие. Осо
бенно в Абашском районе.

Однако не все так благо
получно. Есть и неудачи. 
Очень тревожит проблема 
производства и заготовки 
травяной муки. Во многих 
районах это важное дело 
провалено. Иначе и не ска
жешь. Сигиехцы, например, 
еще ничего не Ьредлриня-

ли для реализации плана за
готовки травяной муки. Ана
логичная ситуация и в Гурд- 
жаанском районе. 8 Лаго- 
дехи хозяйство, которое про
изводило травяную муку, пе
редали как подсобное про
мышленной организации. Ес
тественно, что о травяной 
муке здесь забыли.

Надо сказать, что произ
водство и заготовка травя
ной муки постоянно отста
вали. Учитывая это, мы раз
работали меры, которые 
должны были стимулиро
вать, заинтересовать людей, 
изменить их отношение к 
этому ценному виду кор
мов. 'Бы ло рекомендовано 
передавать в аренду землю 
с соответствующей техникой 
и агрегаты по производст
ву травяной муки. Как из
вестно, хозяйства за каж
дую  тонну травяной муки, 
сданной государству, полу
чают тонну комбикормов. 
Так вот, одним из условий, 
при передаче производства 
травяной муки в аренду, 
является то, что арендатор 
имеет право на одну тонну 
комбикормов из каждых 10, 
полученных в обмен на со
ответствующее количество 
травяной муки. При перевы
полнении задания в его рас
поряжение поступает уже 
70 процентов покрытия ком
бикормами сданной им 
сверхплановой продукции.

К глубокому сожалению, 
за исключением, быть может, 
Гамарджвебского совхоза в 
Марнеульском районе, на 
местах не воспользовались 
нашими рекомендациями.

К. Ц.: — В чем причи
на этого!

Н. Г .: — Главная, на наш 
взгляд, —  крайне негативная 
позиция руководителей хо
зяйств. Они не хотят пере
мен, не хотят упускать из 
своих рук землю. Но мы не 
исключаем, что наши реко
мендации страдают и дру
гими недостатками. Они бу
дут совершенствоваться.

Ясно одно —  старые ме
тоды уже не оправдывают 
себя. Нужны радикальные 
перегмены. Об этом говорит 
и опыт организации кресть
янских хозяйств. По этому 
пути уже пошли в ряде рай
онов республики, в том чис
ле в Адигени, Амбролаури, 
Лентехи, Они, Цагери и не
которых других. Результаты 
заготовки кормов в указан
ной группе районов будут 
известны в конце года. О д
нако та информация, кото
рой мы располагаем, свиде
тельствует, что в этих ре
гионах дела с кормами на 
зиму обстоят значительно 

лучше, нежели в прошлом 
году. Даже на нехватку го
рючего здесь меньше жалу
ются.

Ясно —  крестьянин кров
но заинтересован запасти 
корма для своей живности, 
вот и трудится с предель
ной отдачей. Хотя проблем 
и здесь немало. Нет соот
ветствующей техничес к о й  
базы. Ведь традиционной 
тягловой силы, которую из
древле использовал кресть
янин, —* быков, лошадей, 
сейчас днем .с огнем не сы
щешь. Н ети  мобильной, ма
логабаритной техники, так 
необходимой сейчас сель
ским труженикам. Эта про
блема весьма актуальная, и 
ее решать надо безотлага
тельно, если мы не хотим 
столкнуться с разочарован
ностью людей в крестьянских 
хозяйствах, в результате ко
торой это перспективное и, 
на наш взгляд, самое жиз
ненное начинание не сможет 
получить необходимого про
должения. Ратуя за кресть
янские хозяйства на словах, 
мы должны им помочь де-. 
лом.

Лично я вижу путь воз
рождения животноводства в 
республике именно в созда
нии крестьянских хозяйств. 
И с кормами в этом случае 
положение улучшится. Лю
ди будут стремиться улуч
шать свои кормовые угодья, 
охранять их. Они будут за
интересованы в рациональ
ном использовании кормов.

К. Ц.: —  Мы начали 
беседу с того, что в Богда
новском районе выпал 
снег. Какие прогнозы по
годы на завершающий 
период кормозаготови
тельной кампании в рес
публике!

Н. Г .: —  Впереди бабье 
лето, и мы надеемся, что 
погодные условия будут 
благоприятными. Однако от 
капризов природы никто не 
застрахован. Так что позво
лю себе опять повторить, 
что снегопад в Богдановке—  
это тревожный сигнал для 
всех кормодобытчиков. Не
обходимо ускорить темпы 
работ, добиваться их высо
кой организованности. Весь 
световой день надо сейчас 
эффективно трудиться на 
кормовом поле. Надежное 
обеспечение ферм корма
ми — главное условие ус
пешной зимовки скота, его 
продуктивности. Это истина, 
но все же хочется напом
нить о ней.

НЕ ВЫЗЫВАЕТ сомнения, что при умелом ведении сель
скохозяйственного производства и комплексной ме
лиорации земель Колхида может удовлетворить все

возрастающую потребность населения республики, а также 
и весь курортный комплекс продуктами питания.
Вдесь имеются все условия, 

чтобы организовать круглого
дичное производство овощей 
и бахчевых культур, прочную 
кормовую базу для производ
ства животноводческих про
дуктов. Кроме того, только 
Колхидская низменность в ее 

■географических границах мо
жет вернуть прежнюю славу 
грузинскому чаю при сохране
нии достигнутых рубежей про
изводства зеленого чайного 
листа в 450 тыс. тонн. К тому 
же, на осушенных ее землях 
успешно культивируются эфи
рномасличные культуры, поль
зующиеся огромным спросом 
в медицине, при изготовлении 
парфюмерных изделий, плоды 
тунга, незаменимые при произ
водстве тунгового масла для 
авиации и промышленности, 
бамбук, который используется 
в рыболовецкой* индустрии, 
производстве легкой мебели и 
так далее. Наконец, Колхида — 
это весьма перспективный ре
гион для развитая курортов 
на Черноморском побережье.

Таким образом, не вызывает 
сомнения, что именно государ
ственный подход к осуще
ствлению всего комплекса ме
лиорации земель может эко
номически поднять этот реги
он, причем без нанесения 
ущерба окружающей среде.

Что же мешает осуществле
нию такой задачи! Ведь до 
настоящего времени работы 
по осушению Колхиды велись 
государством из централизо
ванных капвложений, а желае
мого* эффекта не достигнуто. 
В чем же дело? Прежде всего 
в том, что работы по осуше
нию Колхиды начались поспеш
но, без какбй-либо научной 
базы. В основу освоения за

болоченных земель была по
ложена инженерная мелиора
ция: устройство осушительных 
систем, проведение дорог, 
строительство мостов и пере
ходов, дюкеров и других ги
дротехнических сооружений.

ним словом, важна не только 
гидротехническая сторона ме
лиорации, а комплексная ме
лиорация земель, основанная 
на агробиологическом режим
ном изучении почвенного по
крова, о чем, кстати, долгое 
время велись споры между 
орециалиогами сельского (Хо
зяйства и мелиораторами.

Закономерен вопрос: могут 
ли гидротехники следить за 
правильным ведением указан-

координацию научных и изы
скательских работ, следить за 
правильностью проектных про
работок. Речь также идет о 
непосредственном планирова
нии комплексного ведения ра
бот по осушению, мелиорации 
земель, их сельскохозяйствен
ному освоению, эксплуатации 
внутрихозяйственных систем, 
оказывающих огромное влия
ние на эффективность осуше
ния.

лиорации осушенных, но не 
мелиорированных земель. Та
кая непродуманность вызвала 
диспропорцию между их осу
шением и освоением. На боль
шей части переданных в 
эксплуатацию земель по вы
шеуказанным причинам не 
только не проводились агро
мелиоративные работы, но и 
эксплуатац и я внутрихозяй
ственных систем. Однако хо
рошо известно, что эаболочен-

КОЛХИДА: СПОР НЕ ЗАКОНЧЕН

Нужны не слова, а дела
АВТОР ПРЕДЛАГАЕМ ОГО МАТЕРИАЛА ВОЗГЛАВЛЯЕТ ОДНО ИЗ УПРАВЛЕНИЙ ГОСАГРОПРОМА РЕСПУБЛИКИ ЕГО 

МНЕНИЕ — НУЖНО КАК М ОЖНО БЫСТРЕЕ НАЙТИ ВЫХОД ИЗ СОЗДАВШ ЕГОСЯ ПОЛОЖЕНИЯ. НАДО ОТ СЛОВ 
ПЕРЕХОДИТЬ К Д ЕЛ У . НО КАК? М

И лишь только к 80-м годам 
ученые пришли к выводу, что 
вместе с инженерной мелио
рацией необходима и агроме
лиорация. Однако не была 
проработана технология созда
ния агромелиоративного фо
на, да его, честно говоря, нет 
и в настоящее время. Ограни
чились только профилирова
нием поверхности и устрой
ством так называемых «квали».

Сейчас исследователями 
установлено, что основным 
фактором мелиорации пере
увлажненных земель является 
сама почва, ее физические 
свойства, регулирование вод
но-воздушного режима, окуль
туривание почв, правильное 
размещение культур, подбор 
сортов, правильная эксплуата
ция не только межхозяйствен- 
ных, но и внутрихозяйственных 
осушительных .систем, строй
ная агротехника и т. д . Од

ных работ? Конечно, нет, по
скольку в инженерном мышле
нии такой специализации, да 
и любой другой, нет самого 
главного, применительно имен
но для мелиорации земель — 
основ биологической науки. 
В итоге масса просчетов, мно
го неудач в работе. Спраши
вается, кто должен наводить 
во всем порядок — агропро
мышленные объединения, зе
млепользователи или эксплуа
тационная служба? Убежден, 
что ни одна самостоятельная 
организация, за исключением 
Госагропрома, не в . силах вы
полнить функции координато-' 
ра этих работ. И это понят
но —  ни в одной из них нет 
соответствующих специали
стов да и заинтересованности 
что-то кардинально менять то
же нет. Так что, видимо, Гос- 
агропром может и обязан не
сти всю ответственность за

•Как известно, до настояще
го времени заказчиком на ме
лиорацию земель является Ми
нистерство мелиорации и вод
ного хозяйства СССР и его 
подведомственные организа
ции. Нельзя сказать, чтобы и 
эти работы ими велись стихий
но, наоборот. Однако научная 
основа касалась лишь гидро
технической части мелиорации, 
а вот сельскохозяйственной, 
т. е. мелиорации земель, во
все не касалась.

К агробиологической части 
мелиорации землепользовате
ли приступили только после 
передачи в эксплуатацию так 
называемых «осушенных зе
мель». Тут необходимо заме
тить, что и сельское хозяйство 
принимало эти земли, не имея 
никакого опыта, технического 
оснащения и научных реко
мендаций по освоению вышед
ших из-под инженерной ме

ные земли, осушенные с со
блюдением всех правил, через 
2—3 года теряют искусствен
но приобретенные свойст
ва и возв р а щ а ю т с я  в 
прежнее состояние. В резуль
тате происходит вторичное за
болачивание. Таким образом 
нужен комплекс ежегодных 
агромелиоративных мероприя
тий. Но привести в надлежа
щее состояние земли, передан
ные в эксплуатацию (имеется в 
виду инженерная часть мелио
рации) за короткие ;р о ки  вре
мени не было возможным. А 
все из-за большого объема 
работ, отсутствия соответ
ствующей техники, материалов, 
а также и средств. Неодно
кратно ставился вопрос о ком
плексном ведении работ по 
мелиорации земель. Но даже 
такая постановка проблемы 
положения дел не меняла. 
Минводхоэ СССР продолжал

Готовятся к зиме животноводы

СВЫШЕ трех тысяч килограммов молока надоили от каж
дой коровы животноводы колхоза имени Бараташвили 
Сухумского района. Этот показатель превышает прош

логодний. А успехи тружеников — результат прочной кормо
вой базы, созданной здесь за последнее время.

И сейчас, готовясь к предстоящей зиме, кормодобытчи- 
ки колхоза закладывают впрок сенаж, силос, сено. Подготов
лена территория для выпаса скота.

Н а  с н и м к а х :  утро на ферме; оператор машинного
доения Назо Силагадзе от каждой из 20 закрепленных за 
ней фуражных коров уже получила намного больше молока, 
чем в прошлом году.

Фото Бориса Александрия.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

остки нового

тмо—
надежный
«спонсор»

Принятый весной нынешнего года Закон о местном са
моуправлении и местном хозяйстве получил в некоторых 
регионах страны опорную базу в лице созданных при мест
ных органах власти территориально-межхозяйственных объе
динений (ТМО). Выполняя координирующие функции, они 
не только стали своеобразными «спонсорами» производст
венных коллективов в решении различчых проблем, но и, 
получая немалую плату за оказываемые посреднические ус
луги, вносят солидную финансовую добавку в местную казну.

ТМО при Кутаисском горис
полкоме действует уже около 
шести лет. Став добрым дело
вым партнером индустриальных 
производств второго по вели
чине города Грузии, оно по
зволило исполнительному орга
ну горсовета перейти от адми
нистративно-командных, «на
жимных» методов управления 
к взаимовыгодному сотрудни
честву, оптимально сочетать 
интересы территории и отра
слей.

Об опыте работы этого хоз
расчетного подразде л е н и я 
рассказывает первый замести
тель председателя Кутаисско
го горисполкома, начальник 
территориал ь н о - межхозяй- 
ственного объед и н е н и я 
3 . Ш . Каджая.

—  Все же отмечу, — гово
рит Зураб Шалвович, — что 
в период становления ТМО мы 
не смогли отказаться от при
казных методов. И хотя в со
став объединения на договор
ных началах входили почти все 
предприятия и организации 
города, часть средств экономи
ческого стимулирования кото
рых централизованно исполь
зовалась на развитие социаль
ной инфраструктуры Кутаиси, 
а также на образование фонда 
зарплаты аппарата ТМО, было 
ясно, что долго такой метод не 
продержится. Вэдь трудовые 
коллективы попросту заставля
ли принимать долевое участие 
в решении общегородских 
программ, «кормить» новое 
управленческое подразделе
ние, одновременно мало что 
давая взамен.

Мы пересмотрели как струк
туру объединения, так и основ
ные принципы и направления 
его деятельности. Ныне, яв
ляясь рабочим органом плано
вой комиссии, ТМО одной из 
основных задач считает ком
плексное планирование эконо
мического и социального раз
вития города, которая реша
ется в тесной связи с респу
бликанскими органами, а так
же с советами трудовых кол
лективов дислоцированных на 
городской территории пред
приятий и организаций, отра
слевыми министерствами и ве
домствами СССР и Грузинской 
ССР. Объединение главным об
разом занято координацией 
обеспечения предприятий и 
организаций т р а н с п о р т о м ,  
сырьем, топливно-энергетиче
скими ресурсами, в ряде слу
чаев — путем перераспреде
ления установленных фондов. 
Взяв на себя функции своеоб
разного диспетчера в сложном 
хозяйственном механизме, мы 
сегодня можем говорить и о 
весомых результатах: а про
шлом году, по сравнению с 
началом пятилетки, на 40 про
центов сократились простои 
вагонов, предприятия беспере

бойно обеспечиваются контей
нерами.

В числе . приоритетных на
правлений работы — управле
ние производством так недо
стающих ныне товаров массо
вого спроса. Путем переадре
сования сверхнормативнцх ма
териальных ценностей, сырья, 
отходоц с тех производств, 
где они лежали без движение!, 
на те, что готовы производить 
из них ширпотреб, за счет дру
гих мер добились коренного 
перелома. Если до создания 
ТМО изделия для народа про
изводили лишь 30, то ныне — 
все 46 кутаисских предприятий. 
За три года при непосред
ственном участии объединения 
на производствах машинострои
тельного и оборонного ком
плексов выпуск товаров народ
ного потребления увеличен 
почти втрое. Сегодня на один 
рубль фонда заработной пла
ты в городе изготавливается 
товаров массового спроса на 
2,62 рубля.

Мне меньше всего хотелось, 
чтобы сказанное выше воспри
нималось как реклама: мы-де 
захотели, постарались — и вс_е 
в ажуре. За приведенными дан
ными скрывается не только 
скрупулезная работа, но и 
подчас мучительный поиск но
вых методов работы, новых 
форм взаимовыгодного со
трудничества с трудовыми кол
лективами. Приведу несколько 
примеров.

В последнее время ТМЗь ста
ло инициатором и пайщиком 
восьми совместных предприя
тий, ориентированных на вы
пуск готоасй продукции пре
имуществе., » местных
сырья и материалов. Как из
вестно, для любой новой хо
зяйственной акции требуются 
деньги, и немалые. Где их 
взять? И хотя на счету объе
динения уже имеется до мил
лиона рублей, их явно недо
ставало. Пошли по «акционер
ному» пути. Так, при строи
тельстве производства ветро
вых стекол для легковых ав
томобилей производитель
ностью 150 тысяч квадратных 
метров в год, объединили 
средства как нашего объеди
нения, так и банка. А как 
распределять прибыль, кото
рая сулит быть немалой? Дол
го прикидывали и решили по
ступить так: 60 процентов бу
дет оставаться предприятию, 
20 процентов — ТМО за пре
доставление сборного произ
водственного модуля, террито
рии под застройку и помощь 
в строительстве, а оставшиеся 
20 процентов — банку, давше
му беспроцентный кредит на 
6 лет. Казалось бы, зачем за
лезать в вечную кабалу к бан
ку и постоянно платить одну 
пятую, ведь в итоге выгоднее 
взять обычный кредит и потом

выполнять свои функции, а 
сельское хозяйство буксовало, 
можно сказать, в болоте.

С 1989 года, после принятия 
Советом М инстрое СССР ре
шения 0 передаче функций 
заказчика на мелиорацию зе
мель госагропромам союзных 
республик, наметились кое-ка
кие сдвиги к лучшему. «За
медленная реакция» объясня
ется тем, что работы ведут
ся пока с оглядкой на ста
рые н е д оуко**плектованные 
проекты. Изменить тактику 
действий необходимо, но в 
агропррме для этого нет со
ответствующей службы, а те 
девять специалистов РПО 
«Грузводэксплуатация», кото
рому переданы функции заказ
чика, так же, как и строители, 
не имеют так называемого 
гидротехнического мышления. 
В итоге мы опять окажемся у 
разбитого корыта, и уже сей
час можно даже «планировать» 
ошибки, которые повторятся, 
но уже в системе Госагропро
ма. Между тем Колхида ждать 
не может. Длительный практи
ческий опыт показал, что 
гидротехники мелиорацию сво
дят к строительств* или 'эк
сплуатации гидротехнических 
сооружений, забывая о том, 
что мелиорация земель прово
дится только для увеличения 
производства сельскохозяй
ственных продуктов.

Продолжительные споры во
круг Колхиды ничего не дали 
за 50 лет, и я убежден, что и 
дальше от них будет мало про
ку. Пора, наконец, переходить 
ч конкретным действиям. Мно
гое здесь зависит от проду
манных решений республикан
ского правительства и Госаг
ропрома Грузии.

, Джумбер КУТАТЕЛАДЗЕ, 
начальник управ л е н и в  
освоении мелиорирован
ных земель Госагропрома 
Грузинской ССР.

расплатиться? Однако поня
ли — дорога ложка к обеду, 
то есть мощная, бесплат
ная долговременная финансо
вая поддержка на старте.

Сегодня, как. я уже отмечал, 
все отношения с партнерами 
ТМО строит на взаимовыгод
ных, добровольных основах. 
Это заставляет искать новые 
пути. На первый езгляд, пара
докс: нынче практически все 
предприятия города, воспри
няв объединение как коорди
нирующий орган межотрасле
вых и межхозяйственных свя
зей, на собственное развитие 
перечисляют средства именно 
туда. Вроде бы лучше и вы
годнее самим заниматься
своими проблемами, не отда
вая немалые деньги за посред
ничество. Но это как посмо
треть. Ведь иначе трудовые 
коллективы, в ущерб своей 
основной деятельности, быДи 
бы вынуждены «выбиват^»
стройматериалы, оборудова
ние и прочее. Они и посчита
ли рентабельным отдавать нам 
«голые» деньги, «взваливать» 
все заботы о своем техноло
гическом^ и- социально-бытовом 
будущем на ТМО. За два года 
таким манером в объединение 
индустриальные производства 
перечислили более 4,5 мил
лиону рублей.

Конечно же, и прибыль от 
такого посредничества нема
лая. И для нас, и для города. 
За восемь месяцев текущего 
года объединение аккумулиро
вало около 2 миллионов руб
лей, на которые были рекон
струированы спортивная база 
стадиона «Динамо», зал бокса, 
теннисные корты, музыкальное 
училище, публичная библиоте
ка, другие объекты социаль
ной и коммунальной сферы.

И все же, несмотря на сущ е
ственные сдвиги в практике 
местного самоуправ л е н и я, 
нельзя не сказать и о пробле
мах. Есть серьезные трудности, 
вызванные внутриведомствен
ными подходами к решению 
многих вопросов. К примеру, 
Кутаисский горисполком раз
работал предложения о пере
даче государственных пред
приятий и организаций, рас
положенных на территории го
рода, продукция которых ис
пользуется в основном в ре
гионе, в ведение местных ор
ганов власти. А реализация 
этого решения затягивается. 
Начался бум создания вместо 
министерств и ведомств кон
цернов, ассоциаций, по сути 
дела «цитирующих» практику 
административно - командного 
бытия и в то же время ос
тающихся, по существу, неуяз
вимыми для новых законов и 
положений. Местные же Сове
ты остаются неполноценными 
хозяевами своей территории. 
Думается, такую практику не
обходимо решительно менять, 
дать асе права местным С о
ветам, которые при рыночной 
экономике станут одним из 
важнейших звеньев как в эко
номике, так и в социальной 
политике. *

0 Записал
Шалва АЛЕКСАНДРИЯ.

1 Сообщают 

у у  репортеры ТЛСС, 

ГРУЗИНФОРМа 
и *ЗВ»

«БАНК БУДУЩЕГО»

Так можно назвать уни
версальный ч коммерче
ский банк, открывшийся 
в Телави. Он создан на 
базе городского отделе
ния Жилсоцбанка и бу
дет оказывать клиентам 
кредитные, финансовые, 
расчетные, кассовые и 
банковские услуги. Банк 
прин и м а е т денежные 
вклады, осуществ л я е т 
корреспондентские свя
зи с банками зарубежных 
стран, обмен средств ва
лютных фондов клиентов, 
покупку и продажу ва
лютных средств на совет
ские деньги, другие опе
рации.

В состав акционеров 
нового банка на добро
вольных началах могут 
войти предприятия, орга
низации, у ч р еждения, 
кооперативы и отдельные 
лица путем приобретения 
банковских акций.

«ИНТЕР» —
ЗАРУБЕЖНЫЙ ПАРТНЕР <

Деловым п а р т  нером 
производственного объе
динения «Чиатурмарга- 
нец» стала фирма «Ин- 
тер» турецкого города 
Арзрум. Это дало воз
можность перейти на но
вые экономические от
ношения. В установлении 
связей с объединением 
заинтересована сама фир
ма. Дело в том, что в 
Турции есть марганцевое 
месторождение, которое 
нуждается в изучении, 
определении возможно
стей добычи здесь марган
ца. С этой целью чиа- 
турские специалисты бы
ли приглашены в Турцию, 
где провели первый этап 
исследовательс к и х ра
бот.. Как полагают руко
водители о б ъ единения, 
такие* отношения будут 
способствовать экономи
ческому развитию пред
приятия. ■

' «ЦХАЛТУБСКИЙ 
СПЕКТР»

Читатели Цхалтубо по
лучили первый номер 
новой независимой го
родской газеты «Цхалтуб- 
сиий спектр». Ее изда
тель —  фирма того же 
названия. Газета не при
надлежит ни одной об
щественно - п о л  итиче- 
ской организации.

Спектр, как известно, 
означает многоцветье, и 
новое издание отличает
ся разнообразием мате
риалов. Напечатанные на 
его страницах информа
ции объективно повест
вуют о прошлом города, •{ 
его истории, людях, его 
создававших, многих на
сущных проблемах на
стоящего. Цель работни
ков редакции — правди
во освещать каждую из 
них, волнующую чита
теля.
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З А Р Я  В О С Т О К А

П Р А З Д Н И К  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Й  К У Л Ь Т У Р Ы
Состоялось торжественное открытие Батумского университета имени

Шота Руставели
При открытии первого в Грузии уни

верситета —  Тбилисского — корифей на
шей науки, великий сын грузинского 
народа Иван» Джавахишвили сказал, что 
второй университет должен быть от
крыт в Батуми. • И вот этот историче
ский день настал.

...У  здания нового университета со
брались тысячи батумцев, искренне ра
дуясь поистине знаменательному со
бытию. Открывая митинг, посвященный 
рождению университета, ректор, член- 
корреспондент Академии наук - Грузии, 
профессор Дурсун Баладзе поблагода
рил всех присутствующих « а  участие в 
торжествах и тепло поздравил моло
дежь, которая переступит сегодня по
рог нового храма знаний — Батум
ского государственного университета 
имени Шота Руставели, тепло вспомнил 
ученых и педагогов, стоявших у исто
ков Батумского учительского и н с т и т у 
т а  открывшегося в 1935 году, мечтав
ших об университете и исподволь го
товивших для него почву..

Звучит университетский гимн. Ректор 
под гром аплодисментов участников ми
тинга объявляет университет открытым 
и зачитывает приветственную телеграм

му Председателя Президиума Верхов
ного Совета Грузии Гиви Гумбаридэе. 
Отныне миссия Батуми как культурно
го центр» значительно повысится. Для 
выполнения новой роли университету 
понадобится всесторонняя и разнооб
разная помощь. Об этом говорили в 
своих выступлениях заместитель Пред
седателя Совета Министров республики 
Важа Лордкипанидзе и министр народ
ного образования Гурам Енукидзе. Ка
толикос-патриарх Всея Грузии Илия II 
в своей речи отметил важность собы
тия.

«Это святой праздник, подобный то
му, —  сказал он, —  в который католи

кос Кирион освещал первый в Грузии 
университет».

От имени Грузинской православной 
церкви он вручил ректору Д. Баладзе 
золотой святой крест, символ любви. 
Теперь он становится первым ректором 
грузинского университета, обладателем 
подобной награды. Католикос-патриарх 
передал также в дар университету ико
ну с ликом Иисуса Христа и Святую 
Библию на грузинском языке.

В заключительной части митинга, пос
ле приветствий и напутствий, с которы

ми выступали гости, известные обще
ственные деятели и представители уче
ного мира республики — 3. Гамсахур- 
дия (председатель Хельсинкского союза 
Грузии), академик АН Грузии Г. Цици- 
швили, ректоры Тбилисского педагоги
ческого института имени Сулхан-Саба 
Орбелиани профессор Владимир Гагуа, 
Кутаисского университета профессор 
Нанули Какауридзе, Сухумского уни
верситета профессор Александр Гва- 
рамия, Кутаисского политехнического 
института профессор Арчил Костава и 
другие. Председатель Президиума Вер
ховного Совета Аджарской АССР Тен
гиз Хахва в своем слове, посвященном 
открытию университета, назвал этот 
акт национальным праздником и вы
разил уверенность в том, что он ока
жет плодотворное влияние на духов
ную жизнь всей Аджарии.

Митинг заканчивается. Наступают са
мые волнующие минуты: звучит пер
вый звонок Батумского государствен
ного университета имени Шота Руста
вели.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ГОСУДАРСТВО И ПРАВО: ПУТИ СБЛИЖЕНИЯ

З МОЦИИ, не сдерживаемые при взгля
де назад, туманят перспективу. Тем не 
менее ныне любой человек с улицы 

ечертит ее указательным пальцем—правовое 
государство.

Нажитой горечью делятся все. 9 том чис
ле и адвокаты. Переставшая быть абстракци
ей общественность кается: что мы знали о 
работе право заступников! Правозаступиики
осторожно поддерживают: о нас так мало 
писали. Впрочем, и слушали не всегда... Дек
ларированное равенство перед законом при

звано было и Фому Неверующего убедить: 
раз предстал перед судом, значит — вино
вен. Вопрос только в степени наказания. Так 
судебная машина скатывалась к обвинитель
ному уклону, заданному еще концепцией 
30-х годов.

В шуме восхвалений советского суда, ко
торый «самый-самый», неслышно билось 
одинокое сердце адвоката. Было открытое 
пренебрежение им и сведение его роли к 
фарсовой. Институт адвокатуры клеймили чуть 
ли не как показатель буржуазной демократии.

Это, конечно, ирония. Но 
так ли она безосновательна? 
На XIX  партконференции при
няли документ «О правовой 
реформе». Может, самое цен
ное в нем— это признание не
обходимости переустройства. 
Инерция приветствовать вы
сокие документы не подвела 
ли нас и в тот раз? Об этом 
а беседе с корреспондентом 
«ЗВ» размышляют заслужен
ные юристы республики, пред
седатель президиума Колле
гии адвокатов Грузии Гиви 
Васильевич Роинишвили и его 
заместитель Лев Михайлович 
Зайчик.

— С самого начала нам 
необходимо снять возмо-«иые обвинения в стран- 

1сти нашего диалога. Рост 
преступности и беседа о 
не карающей, а защищаю

щей роли правосудия.

Г, Р.: — Видимо, такая по
становка вопроса связана 
с ошибочным “ убеждением, 
что адвокат защищает ‘пре
ступника. Хотя это не так. 
Мы защищаем человека, при
влеченного к уголовной ответ
ственности, а это значит, что 
его вину необходимо еще 
доказать,.

Правовую неграмотн о с т ь  
можно восполнить цитатой из. 
«Основ законодательства Со
юза ССР и союзных рес
публик»: обвиняемый счита
ется невиновным, пока его 
вина не будет доказана в 
предусмотренном законом по
рядке и установлена вступив
шим в законную силу приго
вором суда.

К тому же, если мы хотим 
стать правовым государством, 
то сильный институт адвока
туры —  один из «китов», под
леч и ваю щ и х его.

вфдь едаокат помогает не
виновному избежать наказа
ния. Как вы понимаете, я не 
••ДУ речь о преступниках, чья 
вина е юридической точки 
зрения не оставляет сомнений 
и е чьей возросшей активно
стью нам действительно сле
дует бороться.

—  Модель нашего суда 
предусматривает состяза
тельность сторон —  про
курора и адвоката. Но пер
вый выступает а суде еще 
и как представитель орга
на, осуществляющего над
зор за законностью. Озна
чает ли это, что адвокат, 
образно говоря, в одиноч
ку выходит к барьеру!

рониости нарушается. Предсе- 
—датель суда обладает полно

мочиями для корректировки 
отношений между прокурором 
и адвокатом, но зачастую он 
этого не делает...

—  Как вы относитесь к 
допуску адвоката к уча
стию в деле с момента 
уголовного преследования 
в форме подозрения!

Г. Р.: На сегодняшний
день это проблема, о пол
ном разрешении которой го
ворить не приходится. Неред
ко участие адвоката на ран-

ществует, кажется, в СШ А. Во 
всяком случае, эта практика 
оправдывает себя. В декабре 
в Москве состоится всесоюз
ное совещание юристов, я как 
раз готовлюсь выступить и
изложить свои замечания и
соображения. В обязанности 
и права защитника надо вно
сить изменения, если мы ко
тим достичь цивилизованного 
уровня демократии нашей су
дебной деятельности.

А  что касается разговоров 
о нежелании нашего адвокат
ского корпуса принимать на 
себя дополнительный объем 
работы, то они несерьезны. У

ОДИНОКОЕ

АДВОКАТА

к
Л. 3 .: —  Если говорить о 

существовав ш е й  в нашей 
судебной практике тенден
ции, то и сейчас еще она 
не очень активно преодолева
ется. Хотя есть и обнадежи
вающие Симптомы. Фактичес
ки по уголовно - процессуаль
ному законодательству и про
курор, и защитник пользуют
ся одними правами. Но прак
тика знает иные варианты, при 
которых принцип равносто-

них стадиях дела носит по су
ти формальный характер. За
кон «О внесении изменений и 
дополнений в основы уголов
ного судопроизводства Союза 
ССР и союзных республик» 
весьма ограниченно, на наш 
взгляд, регламентирует эти 
вопросы. Работа правозащит
ника, казалось бы, начинается 
с момента задержания, ареста 
или предъявления обвинения, 
но вместе с тем адвокат, на
пример, может иметь свида
ние с подзащитным только 
после первого допроса, с ма
териалами дела он знакомит
ся только по окончании до
знания или предварительно
го следствия. К тому же за
щитник присутствует при до
просе подозреваемого или 
обвиняемого, а также иных 
следственных действиях толь
ко при участии своего под
защитного. Это значит, что 
адвокат не допускается на 
допрос потерпевшего и сви
детеля. Кроме того, если сле
дователь выезжает на мбсто 
происшествия без обвиняемо
го - подозреваемого, то ад
вокат не имеет права присут
ствовать при этом. В общем 
тут много моментов, которые 
нуждаются в изменении и уто
чнении.

Л. 3.: — Я думаю, что эти 
моменты выстраиваются в чет
кое опасение, что адвокат за
хочет лю бым* средствами ис
пользовать материалы дела в 
интересах защищаемого. Сей
час в моде равняться на д е
мократии западного образца. 
Наибольший оптимум в воп
росе допуска адвоката на са
мых ранних стадиях дела су-

нас есть все силы для того, 
чтобы участвовать реально на 
самых ранних стадиях д е .а .

— Каким основным зако
ном определяется деятель
ность адвокатов Грузии!

Г. Р.: —  Существует обще
союзный Закон об адвокату
ре. Он принят в 1979 году. На 
его основе год спустя было 
утверждено положение на 
республиканском уровне, ко
торое потом также обрело си
лу закона. В нашей деятель
ности мы в основном руко
водствуемся этими документа
ми. Сейчас разрабатывается 
новый закон, ставящий своей 
целью укрепление независи
мости адвокатуры. Но до 
окончания работы над ним, 
судя по всему, еще далеко.

Пока мы у себя поставили 
вопрос о создании самосто
ятельного Союза адвокатов 
Грузии. Думаем над возмож
ным альтернативным проектом 
Закона об адвокатуре.

Кстати, одним из недостат
ков «старого» закона считаю 
его полное безмолвие в воп
росе о правовой защищенно
сти адвоката. Она должна 
быть гарантирована для эф
фективного осуществления им 
своей деятельности.

— Сейчас ведутся дис
куссии по вопросу о необ
ходимости возрожд е н и я 
института присяжных засе
дателей. Знаю квалифици
рованных юристов, кото
рые считают, что такая 
форма судопроизводства

будет способствовать всего 
лишь возрождению ора
торского искусства адвока
та, которым • де легче 
будцт убедить неискушен
ных заседателей...

Л. 3 .: — Наша коллегия уже 
высказывала свое мнение по 
этому поводу. Считаем, что в 
нынешних условиях решать 

эту проблему преждевремен
но. Тут есть целый ряд труд
ностей. Во-первых, нам просто 
может не хватить квалифици
рованных юристов, которые 
представляли бы суд присяж
ных, ведь если комплектовать 
его неискушенными людьми, 
то последуют ошибки с не
предсказуемыми последстви
ями. А  во-вторых, может, это 
и не самое главное, но наши 
технические условия просто 
не позволят вместить суд при
сяжных в малые и плохо обо
рудованные помещения на
родных судов.

— В народе говорят, что 
увеличилось число рассма
триваемых в суде дел по 
обвинению в ущемлении 
национального достоинства 
граждан...

Г. Р.: —  Насколько мне из
вестно, это, попросту говоря, 
слухи. Нашим адвокатам еще 
не приходилось защищать в 
суде человека, обвиняющегося 
в этом преступлении.

— Смертная казнь: вы 
за млн против!

Л. 3 .: —  Тут трудно гово
рить о единой позиции адво
катов. Лично мое мнение — 
смертная казнь должна быть 
оставлена, но только по делам 
об умышленных убийствах с 
отягчающими обстоятельства
ми.

— Мне не раз приходи
лось слышать о баснослов
ных гонорарах адвокатов. 
Действительно ли они по
лучают «очень большие 
деньги»!

Г. Р.: —  Проблема нашей, 
так сказать, финансово-хозяй
ственной деятельности очень 
интересна. Уверен, вы не 
знаете, что адвокат не яв
ляется субъектом трудового 
законодательства. Он освобо
жден от уплаты налогов. Не
смотря на это, до недавнего 
времени существовала прак
тика планирования заданий по 
объему поступлений в госбюд
жет сумм от оплаты юриди
ческой помощи, оказываемой 
адвокатом. И только в июле 
этого года союзный министр 
юстиции внес представление 
на имя председателя Госплана 
«Об отмене планирования ус
луг правового характера».

Сейчас мы приняли новую 
индексацию оплаты труда ад
вокатов. В зависимости от 
степени сложности дела вы
плачиваемая сумма увеличе
на до 25 рублей в день за 
участив в защите. По согласо
ванию сторон — адвоката, за
ведующего юридической кон
сультацией и доверителя — 
ставка может и превышать 
предусмотренную. Тут учиты
вается и степень квалифика
ции адвоката, и персональ- 
ность приглашения.

Записал Михаил 
КАЛАНДАРИШВИЛИ.

Обсуждаются проблемы защиты экосистем
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* позиция, 

мнения

Этот шаг, каким бы скромным он ни ка
зался, следовало, вероятно, сделать го
раздо раньше. Но именно сейчас перед 
лицом многих проблем, от решения кото
рых зависит практическое осуществление 
Концепции национального развития Грузии, 
включающей в себя обновление государ
ственно-политической, социально-экономи
ческой, межнациональной и культурной 
сфер, — мы остро ощущаем, сколь необ
ходимо сплочение всех сил, чтобы спра
виться с назревшими историческими зада
чами, сколь призрачен успех без такого 
единства и взаимопонимания, сколь безна
дежно далека цель, если мы не сумеем 
встать выше партийных привязанностей, на
циональных амбиций и религиозной нетер
пимости.

Мы обязаны добиться согласия.
Мысль периодически помещать на стра

ницах «ЗВ» обзор грузинской прессы под
сказана, таким образом, ныне самой жиз
нью. В прежние годы, когда, скажем, га
зета «Известия» мало чем отличалась от 
«Правды», а «Заря Востока* — от «Кому- 
нисти» и т. д., и т. п., когда, следовательно, 
знакомства с одной газетой было вполне 
достаточно для того, чтобы составить пред
ставление о содержании всех прочих еже
дневных изданий, интерес к другим газе
там и серьезная потребность в обращении 
к ним за дополнительной информацией или 
новыми материалами почти полностью от
сутствовали (если не считать шестнадцатой 
страницы «Литературной газеты», где пуб
ликовался «роман века» писателя столетия 
Сазонова!).

Ветер демократических перемен привел 
в движение все наше общество. Благотвор
ность его в первую очередь почувст
вовала пресса. Однако' и здесь не обошлось 
без перегрузок, которые и у более иску
шенного в полифонизме мнений читателя 
вызвали бы дискомфорт. Внезапность пе
рехода нашей прессы от монотонного од
ноголосая к настоящему шквалу самых 
неожиданных, мало сказать, непривычных 
заявлений, обращений, разоблачений и пр., 
и пр., которыми новые газеты спешили 
заявить о своем появлении их на свет, бук
вально ошеломила читателя и наряду с 
растерянностью породила чувство естест
венной тревоги.

Последнее тем более необходимо при
нять во внимание, что абсолютное боль
шинство новых изданий в Грузии, которые 
уже завоевали устойчивый читательский ин
терес и репутацию, выходят, само собой 
разумеется, на грузинском языке. Легко 
представить себе, какого большого масси
ва информации самого различного харак
тера лишен русскоязычный читатель у нас 
в республике и сколько чего могут наго
ворить ему всякогОу, конечно, с ссылками 
на какую-нибудь газету!

Чтобы помочь разобраться в происходя
щем, увидеть явление в истинном свете, 
расширить кругозор относительно внутри- 
республиканских событий и тем самым сде
лать своего читателя более полнокров
ным участником жизни Грузии, редакция 
раз в неделю будет знакомить его с наи
более важными публикациями из грузин
ской периодики.

стал ненастным для ГруНЧц. 
Неожиданная кончина нацио
нального героя ошеломиЛц 
мать-родину, и грузинская 
нация еще раз явно ощути
ла и увидела огромную зна
чимость священного огня и 
высшей силы, носителем и 
олицетворением которой был 
сам Мераб Костава...». «В суб
боту, 13 октября, в 12 часов 
дня в Тбилиси. на проспекте 
Руставели, у  Дома киНо, Пар
тия национальной независи
мости Грузии проводит на
родную манифестацию в свя
зи с годовщиной кончины 
Мераба Костава».

В прошлом году тринад
цатилетний Мариус Кутате- 
ладзе, студент II курса Тал
линнского политехнического 
института, был приглашен в 
Тбилиси Грузинским детским 
фондом, где он и рассказал 
о том, как попал в Таллинн. 
Удивительные способности к 
математике у мальчика об
наружил сотрудник Эстон
ской Академии наук Пезтср 
Лоренс. Теперь он живет в 
семье Лоренса вместе с тре
мя его детьми. Президиум 
правления Грузинского дет
ского фонда назначил Ма
риусу Кутателадэе ежеме
сячную стипендию в 
100 рублей. А и «.е нынеш
нем году .^о *_//»' «у*- Ма-
риу\. у.ас ум и дог.
ладчик  ̂  симпозиума я Т«»и- 
лисском институте :и*берне- 
тики.

0

«Началась подписка» — в 
материале, опубликованном 
на открытии первой полосы 
газеты, редакция обращает
ся к читателю, напоминая, 
что именно «Мамули» — их 
газета. Она, в отличие от 
многих других, появившихся 
в последнее время, не пропа
гандирует секс, снежного че
ловека, летающие тарелки, 
экстрасенсов, не публикует 
детективных историй, анек
дотов, сплетен. На газету 
наиценнейшим грузом давит 
ее ' заголовок — €Мамули» 
(«Отечество»), и поэтому 
главная тема ее выступле
ний — это разговор об Оте
честве, его судьбе, прошлом, 
настоящем и будущем. * До
рогие читатели читатели 
«Мамули»! Началась подпис
ка на вашу газету! И хотя 
«Мамули» сегодня бедна, 
как и наше Отечество, доро
жать она не будет...».

«Сейчас ни у  кого не вы
зывает сомнений, что, если 
коренным образом не изме
нится существующая система 
управления, Грузия не су
меет добиться восстановле
ния независимости и стать 
равноправным членом сво

бодных народов», — с этой 
мысли начинается проект из
бирательной программы Все- 
грузинского общества Руста
вели, который касается всех 
аспектов жизни Грузии. В 
нем, в частности, говорится:
«Г рузия — многонациональ
ная страна. Так было угодно 
провидению, что мы должны 
найти пути к национальному 
согласию, сотрудничеству, 
взаимопониманию. У грузин
ского народа есть эта исто
рическая традиция. Сегодня . 
с ее помощью мы должны 
суметь урегулировать все 
проблемы».

Газета публикует обраще
ние профессора Вахтанга Го- 
гуадзе «Детям и внукам, чле
нам общества «Сталин». Он 
обращается к ним с прось
бой уговорить отцов и де
душек отказаться от участия 
в выборах. Автор высказы
вает опасения по поводу то
го, что, если сталинизм в Гру
зии победит, нам не подаст 
руки ни одна цивилизован
ная страна. «Я не собира
юсь воевать с вами, — пи
шет А. Гогуадзе. — Обра
щаюсь с просьбой и моль
бой, но не расценивайте это.

как признак моей слабости. 
Наверное, вы не поаерите 
мне, но говорю искренне, со
ветую для вашей же поль
зы — не надо вешать на 
шею новых грехов, пока не 
очистились от старых».

«Грузинская национальная 
эмиграция, одним из членов 
которой я являюсь, всегда 
боролась за освобождение 
грузинской нации и установ
ление д е м о к р  атического 
строя. !#ы приветствуем воз
рождение демократии в Со
ветском Союзе...» — пишет 
Георгий Церетели из Пари
жа в письме «У порога сво
боды». По мнению автора, 
для проведения демократиче
ских выборов в Грузии не
достаточен лишь соответст
вующий закон: необходимы 
гражданский мир, полная 
безопасность избирателей и 
депутатов, равенство партий, 
участвую щ и  х в выборах, 
и т. д.

Под рубрикой «Памяти на
ционального героя» газета 
помещает статью Ираклия 
Церетели «В связи с, годов
щиной кончины Мераба 1 Ко
става». «Соотечественники! 
День 13 октября 1989 года

(газета Всегрузинского 
благотворительного обществе 

Давида Агмашенебели)

«Нынешний апрель был осо
бенно теплым в Ленингра
де... Утром 8 апреля на 
Дворцовой площади собра
лись живущие в этом горо
де грузины и группа тби
лисских аспирантов. Они ре
шили принять участие в ми
тинге, который устраивали 
члены грузинской организа
ции «Иверия», — пишет один 
из его участников, старший 
преподаватель Грузинского 
технического университета, 
член Общества Давида Агма
шенебели Г  ела Никурадзе в 
статье «Информация •запоз
дала, и все же...». В 3 часа 
состоялся митинг, благодаря 
проведению которого ленин
градцы узнали правду о Тби
лиси. Автор приводит фото
копию листовки, распрост
раняемой военными: «Требуй
те правды о Тбилиси!». Пос
ле митинга его участники 
направились в собор Алек
сандра Невского, где про
ходила служба, в ходе кото
рой отец Игорь помянул ду
ши усопших 9 апреля в Тби
лиси. Панихида длилась 30 
минут. После нее отец Иоанн 
прочел проповедь о приня
тии христианства в Грузии.

С  большой заинтересован
ностью идет обсуждение прак
тических вопросов, связанных 
с защитой экологических си
стем на совещании по Среди
земноморью, проходящем в 
рамках общеевропейского про
цесса в испанском городе 
Пальма (остров Мальорка).

На заседании второй рабо- 
*»й группы, занимающейся 
дологическими проблемами, в 
юмене мнениями выступили 

уже представители более два
дцати стран, в том числе Ита
лии, Испании, Кипра, СШ А, 
СССР и Турции. Участники со
вещания е озабоченностью го
ворили о крайне ограниченных 
и одновременно все более 
уменьшающихся водных ресур
сах не только в странах Среди

земноморского региона, но и 
в других районах, которые 
представляют участвующие в 
форуме государств*.

Поднимаемые на совещании 
вопросы защиты экосистем в 
Средиземноморье имеют не
посредственное отношение и к 
Советскому Союзу, его при
брежным черноморским рес
публикам, что подтверждает 
тем самым единство и взаимо
зависимость Средиземномор
ско-Черноморского бассейна, 
и, следовательно, в одинако
вой степени нуждаются в эко
логическом оздоровлении.

Выступив в прениях, член 
делегации СССР, представитель 
Грузинской ССР профессор 
Э . Д. Кобахидэе, в частности, 
обратил внимание форума на

тот неоспоримый факт, что 
сопоставление природно-ге
ографических, экологических, 
историко - культурных и эко
номических факторов позволя
ет судить о принадлежности 
также и Грузии к Средиземно
морскому региону и утверж
дать о том, что Средиземное 
и Черное моря образуют еди
ную гидросистему.

Оратор особое внимание 
уделил затем проблеме раз
мыва морских берегов, кото
рая, по его убеждению, яв
ляется наиболее сложной эко
логической проблемой для 
Грузии и всего Причерно
морья. В средиземноморской 
области, куда входит террито
рия Грузии и всего Кавказа,

продолжал он, происходит ин
тенсивное движение земной 
коры, что, естественно, не спо
собствует стабильному состоя
нию морского побережья. Гру
зинский ученый высказался за 
целесообразность создания в 
Грузии, возможно, под эгидой 
Ю НЕСКО, центра для обобще
ния и распространения опыта 
береговосстановительной дея
тельности в Грузии.

Отметив всевозрастающую 
значимость Черного и Среди
земного морей в экономике 
Грузии, Э . Д . Кобахидэе со
общил, что в Концепции раз
вития Грузии правительство 
республики значительное мес
то уделило решению эколо
гических проблем, в том чис
ле сложной экологической об
становке в Черном море.

(ТАСС).

Пульс планеты.

о с у ж д е н и е ' а г р е с с и и
В осуждение иракской аг

рессии против Кувейта вы
лилось заседание Генераль
ной ассамблеи ООН, на ко
тором в пятницу выступил в 
ходе общеполитической дис
куссии представитель Ирака 
С. Галат Кадрат. Он произнес 
речь от имени заместителя 
премьер-министра, минист
ра иностранных дел Ирака 
Т. Азиза, который отказался 
прибыть на сессию, по
скольку власти СШ А запре
тили ему 'воспользоваться 
специальным самолетом.

Иракский делегат обвинил

СШ А в том, что поспешной 
отправкой войск в Саудов
скую Аравию они «вывели 
из строя арабские механиз
мы поиска решения про
блемы и решили взять под 
свой контроль политическую 
ситуацию».

«Сейчас СШ А и их союз
ники используют разруше
ние международного балан
са сил после событий в 
Советском Союзе и Восточ
ной Европе для установле
ния нового империалистиче
ского порядка», --  заявил 
иракский делегат. В его вы

ступлении не содержалось 
' никакого намека на то, что 

Багдад намерен проявить 
гибкость в подходе к кри
зису и начать выполнять ре
шения Совета безопасности.

Белый дом подтвердил, 
что президент Дж. Буш про
вел «широкие консультации» 
с членами конгресса по 
всем аспектам* кризиса в 
Персидском заливе, вклю
чая и военные варианты.

Ирак разработал новый 
тип высокоэффекти в н о г о 
оружия, по разрушительной

способности приближающе
гося к небольшому ядеоно- 
му заряду. Об этом сооб
щила газета «Лос-Анджелес 
тайме» со ссылкой на ис
точники в Пентагоне. О ру
жие, имеющее название 
«топливно-воздушный взрыв», 
чрезвычайно эффекти в н о 
для уничтожения баз ВВС, 
нефтехранилищ, живой си
лы на открытых пространст
вах, отмечает «Лос-Андже
лес тайме».

(ТАСС, 6 октябре).

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

З РЕЛИЩЕ великолепного мастерства, красоты и мужества могли иаолюдать 
многочисленные зрители, присутствуя под городом Ивердоиом (Швейцария) 
на показательных выступлениях английской эскадрильи «Красные стрелы», про

демонстрировавшей отточенные фигуры высшего пилотажа.
Фото Кейстон — ТАСС.

О ПАКИСТАН

Покончил
жизнь

самоубийством
ИСЛАМ АБАД, 6 ок

тября. (ТАСС). Один из 
преступников, захватив
ших в августе этого года 
советский пассажирский 
самолет ТУ-154 и угнав
ших его в Пакистан, по
весился в тюрьме города 
Карачи. Имя самоубий
цы —. Игорь Суслов, со
общает сегодня газета 
«Ц^кистан тайме». По 
данному факту возбужде
но следствие.

Как известно, 11 осуж
денных * уголовников 20 
августа угнали самолет из 
СССР и под угрозой ору
ж ия вынудили экипаж 
посадить его в аэропорту 
Карачи. П а к  истанские 
власти арестовали пре
ступников и предъявили 
им обвинение по статье 
закона, которая предусма
тривает за угон самолета, 
а  также попытку совер
шить это преступление 
смертную казнь или по
жизненное заключение.
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В О С К Р Е С Н А Я  М О З А И К А
В КОНЦЕРТНЫХ ЗАЛАХ

« Т А К  Ж И Т Ь  Н Е Л Ь З Я »
Так называется фильм, ставший сенсацией нынешнего 

года. 9 и 10 октября его премьера состоится а Большом 
зале Грузгосфилермонии. Здесь ж е пройдет встреча с ав
тором — известным режиссером, актером Станиславом 
Говорухиным.

Станислав Говорухин из
вестен многим по таким лен
там, как «Пираты XX века», 
«Место встречи изменить. 

Ц нельзя». Последняя имела

«70 лет неправильного ге
нетического кода нельзя ис
править я пятилетку. Самое 
страшное преступлемие ре
жима —  создан новый тип

огромный* успех благодаря [ человека...»
роли Жеглове, которую ис
полнил ■ ней Владимир Вы
соцкий, кстати, большой друг 
Говорухине.

Многие *годы проработав 
а художественном кцно, Ста
нислав Гоаорухин дебютиро
вал теперь как документа
лист. Конечно, это не слу
чайно, и прежде всего пото
му, что Говорухин — бле
стящий публицист, автор ос
трых статей, затрагивающих 
болевые точки нашего вре
мени.

Уникальность его нового 
фильма «Так жить нельзя»—  
■ его 'ели ««приятной^ прав
де . С« р ассказы ваем о , тех 
преступлениях, со
вершались за последние 70 
лет ■ нашей стране.

вспомнишь — погиб. В тюрь- 
ме, в лагере, ’ е подвала!

Страна тюрем и лагерей. 
Кого ни спросишь в этой 
стране — сидел, кого ни

ЧК, в бесчисленных вой
нах...»

«Огромная страна... Бога
тая страна. Позорная, уни
жающая человеческое до
стоинство...»

Все это цитаты из фильма. 
И он чрезвычайно актуален 
по своим горьким выводам

Эти бабушки лишены всего, 
самых необходимых вещей: 
мыла, чая, спичек, хлеба, 
прочих элементарных това
ров, что давно не завозятся 
на «периферию». В кадрах— 
валютные проститутки, со
ветские милиционеры и аме
риканские полицейские. Ин
тервью с американским блю
стителем порядка — прек
расный урок, как можно де
лать малоприятное дело, 
сохраняя свое достоинство, 
когда тебе помогают его 
сохранять. .

Фильм Говорухина расска
зывает о трагедиях в Тби-

сбычное явление для наше
го кинематографа. Но он, в 
первую очередь, стал имен
но явлением своей злобо
дневностью, политической 
привязанностью к сегодняш
нему дню, кинообвинением.

Все это рассчитано неспро
ста: шок выводит зрителя 
из состояния инерции, про
буждает в нас мысли, стре
мление к соучастию, к дей
ствию.

...Ца днях в программе 
«Время» объявили, что в 
немецком городе Кбльнб 
фильм Говорухина «Так жить 
нельзя» прошел с огромным

лиси, Сумгаите, Фергане и успехом. Здесь же хочу сде-
Баку. В нем прослеживается 
судьба «храмов социализ

м а »  — музеев Ленина, по
всеместно тиражированных 
бюстов вождя и его камен
ных изваяний.

Ржавый, развалившийся па-

лать отступление: эта лента 
была разрешена к показу 
лишь ь некоторых киноте
атрах Москвы, да и то после 
специального заседания сес
сии Моссовете.

И  тем не менее прокат*
Здесь, в этой картине, вы * ровоэ, намертво застывший пая судьба работы Гооору-

увидите, как на великих 
стройках коммунистического 
завтра человек был списан, 
как строительный мусор. 
Встретитесь со стариками, 
живущими* йа нищенскую 
пенсию в вымерших се л ах ..

на рельсах, ведущих в нику
да, — символ прожитых на
ми лет. «Так жить нельзя», 
«такое государство не мо
жет быть не нищим», — ут
верждает Говорухин.

Фильм этот не совсем

хина будет, без всякого со
мнения, успешна. Потому 
что есем нам «так жить 
нельзя»! Это ясно, и в 
этом ■ — правда.

Инна ИНАШВИЛИ.

НА ВЫСТАВКЕ 
В ШВЕЙЦАРИИ

Почетные
участники

«Советская Грузия— 
наш почетный участ
ник». Эта ф раза набра
на ярким шрифтом на 
первой Странице ката
лога открывшейся сего
дня 1-й М еждународ
ной выставки живопи
си и ваяния в швейцар
ском городе Монтре. 
Известный как центр 
международных музы
кальных фестйвалей и 
конкурсов, этот город 
впервые предоставил по
мещение н е б  ольшого 
Центра конгрессов ху- 

• дожникам и скульпто
рам.

Для участия в вы
ставке ее организатор— 
творческая ассоциация 
города «Сила искусст
ва» — пригласила 200 
мастеров искусства! из 
20  стран мира. Почет
ного же приглашения 
удостоились лишь пред
ставители изобразитель
ного искусства и вая
тели Грузии. Поэтому 
в залах выставки среди 
2 .000  картин и скульп
тур 117 принадлежат 
грузинским мастерам.

Как сообщил коррес
понденту ТАСС один из 
участников экспозиций 
член Союза художников 
СССР Ш ота Ш анидзе, 
56 грузинских авторов 
представленных на вы 
ставке картин и скульп
тур — известные ма
стера, лауреаты  между
народных выставок* та
кие, как Джинсон Х ун-ж 
дадзе. Гиа Бугадзе, Гиа 
Гутушвили, Юрий Бери- 
швили, скульптор Ав
тандил Монселидзе и 
ДР.

Н ельзя не отметить, 
что участие этих и дру
гих художников Гру
зии в выставке — кста
ти сказать, коммерче
ской — стало возмож
ным и благодаря под
держ ке спонсоров— Гру
зинского Внешэконом
банка, грузинского фон-} 
да «Банкир» и внешне
экономической фирмы» 
«Джо р д ж  и я  Интернэ
шнл». Кроме того, все 
117 произведений ис
кусств из Грузии будут 
продаваться с  аукциона 
в последний день рабо
ты  выставки — 8  ок
тября. 4

Однако не этот ас
пект выставки домини
ровал на ее открытии. 
Пусть красота поможет 
сохранить мирР на Зем 
ле — таков был лейт
мотив всех выступле
ний организаторов и 
гостей ‘ э к с п о з иции.

АБСОЛЮТНО
БЕСЦВЕТЕН,

ПРАКТИЧЕСКИ
БЕСПОРОЧЕН...

К весьма малочис
ленному семейству все
мирно известных круп
ных бриллиантов вско
ре присоединится еще 
один. Как сообщил в 
Женеве глава ювелир
ного отдела крупнейшей 
аукци о н и о й фирмы 

.«Сотби», в середине но
я б р я  п р е д  полагается 
про д а ть , с торгов 102- 
каратный б р и  ллиант 
(один карат равен 0,2 
грамма), первоначаль
ная стоимость которо
го определена эксперта
ми в 13 миллионов дол
ларов. По величине он 
лишь на семь каратов 
уступает крупнейшему 
и наиболее известному в 
мире бриллианту «Ко- 
хинур» — самому пре
стижному драгоценно
му камню британской 
короны.

Помимо уникальных 
размеров., камень имеет 
ряд особенностей, ко
торые выгодно отлича
ют его от большинства 
всемирно » Л з в естных 
«собратьев». Так, спе
циалисты охарактеризо
вали его как «абсолют
но бесцветный», иными 
словами—-наиболее цен
ный и дорогой с точки 
зрения цветового каче
ства. Среди алмазов та
кого размера — это 
редча й ш е е явление. 
Кроме того, бриллиант 
практически беспоро
чен. т. е. не содержит 
инородных включений, 
трещин и других внут
ренних • дефектов, су
щественно влияющих на 
«игру» камня.

(ТАСС).

Ф А КТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

КОНТАКТЫ СТАНУТ ТРАДИЦИЕЙ
В Тбилиси по приглашению Союза 

кинематографистов Грузии находится 
делегация западногерманских деяте
лей кино из города-побратима Тби
лиси Саарбрюккена. В ее состая во
шли молодые кинорежиссеры Андреас 
Губер м Вольфганг Беккер во глав)» 
с одннм мз организаторов Саарбрюк- 
кенского международного фестиваля 
«Макс Офульс» Альбрехтом Штубом.

— Это ответный визит • наших коллег, 
— говорит первый секретарь правления 
Союза кинематографистов Грузии Эльдар 
Шенгелая. — Дело в том,- что в январе это
го года в рамках Саарбрюккенского смот
ра к т о ,  который проводился в одиннадца
тый раз, были впервые показаны фильмы 
молодых грузинских режиссеров: «Ане
мия» В. Котетишвили, «Отец с сыном и ве
терок» Г. Чкония, «Последняя молитва» 
Л. Тутберидзе, «Трасса» Л. Кития, «Нари
сованный круг» Д. Цинцадзе и «Неисправи
мый» Т. Менабде.

Теперь же грузински! любители кино 
имеют возможность посмотреть семь Филь- 
мов-призеров саарбрюккенских фестивалей 
последних лет. Ежедневно в течение неде-

ПЛАНКЕ 
Р1ЬМРЕ8Т1УА1. 
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ли они будут демонстрироваться в тбилис- обходимо популяризировать эти картины,
ском Доме кино. ^

Об особенностях Саарбрюккенского фе
стиваля нам рассказал Альбрехт Штуб.

— «Макс Офульс» — фестиваль моло
дежного кино, в конкурсной программе 
которого могут принять участие только не
мецкоязычные фильмы, —  п о д  ч еркнул 
он. — «Макс Офульс» служит одной зада
че — выявлению молодых талантов и ока
занию им в дальнейшем материальной и

чем мы и занимаемся.
Что же касается нашего визита в Гру

зию, то он носит не столько ознакомитель
ный характер, сколько деловой. Мы намере
ны' отобрать несколько фильмов молодых 
грузинских режиссеров для показа на сле
дующем фестивале «Макс Офульс», который 
пройдет в январе следующего года. Бу
дем также постоянно знакомить грузин- (■ 
ских зрителей с новинками молодежного 
немецкого кино и надеемся, что подобные

духовной помощи. Это неудивительно, так контакты станут традицией. Во всяком слу-
как даже в богатой Германии молодые на- чае, с нашей стороны заинтересованность
чинающие кинорежиссеры в начале своего велика. >
творческого пути испытывают затруднения. ...Показ фильмов-призеров саарбрюккен- 
Очень трудно проложить дорогу к зрите- ских фестивалей открылся демонстрацией
лю фильмам многих талантливых авторов, картины Андреаса Губера «Шалом, гене-
в первую очередь из-за засилия коммер- рал», которая вызвала большой интерес
ческого, в основном американского кино. зрителей.
И хотя у нас и существует целая сеть клу
бов, кинотеатров, центров, тем не менее 
прокатная судьба фильмов начинающих ав
торов складывается тяжело. Поэтому не-

Инеэа МАКАЛАТИЯ.
* * *

Н а с н и м к е :  эмблема Саарбрюккенско
го кинофестиваля «Макс Офульс».

А ВТОМОБИЛИ на солнечной энергоустановке — весьма 
перспективный проект, считают эксперты министерства 
энергетики США и конструкторы известной автофир- 

мы «Дженерал моторз»... *
Как бы в подтверждение этого мнения нынешним летом 

вашингтонцам дали возможность ознакомиться с самыми 
разнообразными, зачастую причудливыми образцами элек
тромобилей, работающих на солнечных батареях. Эти «ав- 
тосоздания» прибыли в столицу из 20 штатов, их авторы — 
несколько исследовательских групп из американских уни
верситетов и колледжей. ,

Электромобили в Вашингтоне вызвали необычайный ин
терес публики.

Фото В. Полякоаской. (ТАСС).

А ВТОР перевода, известный японский ученый, он же ди
ректор японского Общества друзей Грузии, Отаии Фу- 
каси приезжал в Грузию несколько раз, интересовал

ся грузинской культурой, и в особенности грузинским поэти
ческим эпосом, а частности поэмой Руставели «Витязь в бар
совой шкуре».

В середине октября господин Отани Фукаси вновь при
езжает в нашу республику, но теперь уже, как говорится, 
не с пустыми руками. А  о том, как шла работа над пере
водом и о самом ученом из Японии рассказывает востоко
вед из Москвы доктор филологических наук Ким РЕХО.

вод, выполненный тексгуаль- Новый перевод поэм»! Шо- ского перевода «Витязя в бар- 
но, почти дословно. Ознако- та Руставели получил широкий совой шкуре» совпал со зна-
мившись с существующими отклик в японской печати. Гос- менательной датой в жизни
переводами на русском язы- подин Комияма Рёхэй —  ди- переводчика — семидесятиле-
ке/ принадлежащими Шалве ректор издательства «Рирон- тием со дня его рождения.
Нуцубидзе, Константину Баль- ся», где вышел в 1972 году Выступая перед собравшимися
монту, Никола» Заболоцкому, первый перевод «Витязя» в на юбилейном вечере, Отани
Пантелеймону^1етренко, Ота- Японии, считает, что, распола- Фукаси подчеркнул, что кни-
ни о б н а р уж и в  нередкие раз- гая теперь двумя японскими га явилась для него главным
ночтения одного и того же переводами, перенимая все трудом всей жизни. Он побла-
текста, значительны* отклоне- лучшее из этих переводческих годарил грузинских ученых за
ния от оригинала* Ученый-ис- опытов, нужно выпустить но- ценные консультации, за кни-

Выход в свет в Японии пе- тичностью, переводчик стре- следователь задался целью вое, третье издание поэмы — ги,  ̂ присланные ему из дале-
ревода знаменитой поэмы «Ви- „милея сохранить и музыкаль- познакомить японских читате- на этот раз для юношества, кой Грузии, отметил, что они
тязь а барсовой шкуре», не- ’ ное звучание поэмы. Ф укуро лей с великим произведением Работа эта уже началась. помогли ему глубже проник-
сомнемно, будет отмечен как Иппэй был* не только перевод- в переводе, максимально при- На последней странице кии- нуть в сокровенный смысл ге-
важное событие в хроника чиком с русского языка, но и ближенном к оригиналу. От- ги, где даются выходные дан- ниальной поэмы Руставели, не
культурной жизни страны за поэтом, и этим объясняются, сюда его преимущественное ные, написано: «Оформитель— реводу которой он посвятил
1990 год. Состоялось открытие вероятно, излишние вольно- обращение к подстрочному японское Общество друзей многие годы упорного труда.

В послесловии к новой кни-нового поэтического мира, ми
ра грузинского гения. Об из
дании «Витязя» на японском 
языке уже сообщили пресса 
и телевидение Японии.

Книга вышла весной этого 
года в переводе Отани Ф ука
си —  профессора университе
та Тэнри.

К «Витязю» Шота Руставели 
он пришел через русскую сло
весность. В 1980 году вышла 
книга Отани Фукаси «Кавказ 
в русской литературе», напи
санная по следам его путевых
впечаэйений от мест, связан- сти, нередкие отклонения от 
ных с творчеством А. С . Пуш- оригинала, некоторая манер- 
кина и М. Ю. Лермонтова. С ностъ.
той лоры кавказская тема за- Отани Фукаси —  прежде 
иялд одно из главных мест в всего ученый - исследователь
его исследовательской дея- и переводчик. Он отдает се-
тельности. бе отчет в том, что попытка

В 1984 году профессор Ота- сохранить ш переводе'метри-
ни предпринимает новое пу- ческий строй и рифмическую 
тешествие в Грузию. Приоб- систему произведения иной 
щение к богатейшей культу- поэтической культуры неиз- 
ре древней Грузии, особенно бежно влечет за собой откло- 
знакомство с творчеством ве- нения от текста оригинала, а 
личайшего поэта Шота Руста- в переводе классика нельзя 
вели, предопределило новую пренебречь ни единым сло- 
сф еру его исследовательских вом. Отани стремился к вер- 
интересов. Тогда же и приш- ной передаче глубокого смы
ло решение заняться изучени- елового содержания грузин
ам и переводом «Витязя в ской поэмы, поэтому предва- 
барсовой шкуре». рительно он тщательно изу-

В ЯПОНИИ ЧИТАЮТ «витязя»
НА ДНЯХ ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ АН ГРУЗИИ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ИС

ТОРИИ ГРУЗИНСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ ИМЕНИ РУСТАВЕЛИ САРГИС ЦАИШВИЛИ ПО
ЛУЧИЛ НОВЫЙ ПЕРЕВОД ПОЭМЫ РУСТАВЕЛИ «ВИТЯЗЬ В БАРСОВОЙ ШКУРЕ».

ге Отани Фукаси пишет: «Шо
та Руставели, как никто дру
гой, понимал быстротечность 
мгнов е н и й. 1 Все живущие 
смертны, и все равны перед 
небытием. Равенство — в нем 
он видит суть человеческой 
жизни. (...). Герои его поэмы 
ищут смысл жизни в любви, 
они борются за нее, и это 
скрепляет их дружбу. Их лю
бовь к людям не признает 
границ. Воспевая любовь, поэт 
говорит о том, как жить че
ловеку на этой земле. (...). ДляГрузии». Это общество созда

но в Токио несколько лет на- Руставели арена человеческой
зад и объединяет вокруг се- деятельности -  это поле ис-
бя издателей, профессоров, пытанЛ  физических и духов-
писателей, конторских служа- ных сил чел0века. Только тот
Щих, домашних хозяек, кото- достоин славы, кто )Смело пре-
рые, как правило, побывали в одолевает все преграды на
Грузии и полюбили ее. Желая тернист0м пути жизни. Из гу-
выраэить свои симпатии к ма„ ИСтического мироощуще-
Грузии и внести свою лепту ни„ Х |, >ека основанного на
в издание поэмы, они высту- любвИ( дружбе и братстве, как
пили в качестве оформителя мне думавТся, вырастет дере-
книги- во грузинского Ренессанса.

Книга эта большого форма- Поэма «Витязь в баосовой
та, на обложке, облаченной в шкуре», в которой ярко вы-
светло-серую тонкую суконную разился ренессансный дух, вы-
материю, цветной портрет Шо- держала испытание временем
та  Руставели, сохранившийся и сегодня освещает людям
на одной из колонн Кресто- планеты путь к свету, вселяет

переводу С . Иорданишвили. еого монастыря в Иерусали- им надежды. Велико ее зна-
Необходимо отметить, что чил эпоху Шота Руставели, Стремление Отани к точности ме. Его окружают иероглифы, чение для наших дней»,

японцы познакомились с гени- быт, культуру, национальный в передаче текста подлинника обозначающие название поз- Думается, что в этих сло-
альмым творением Руставели характер и душевный склад не грешит, однако, буквалиэ- мы и имя ее переводчика. вах раскрываются не только
несколько раньше: а 1972 го- грузинского народа и уже по- мом. Слог его изящен и ги- Книга богато иллюстрирова- смысл гениального творения
ду «Витязь» был переведен на том приступил к переводу бок, перевод легок для чте- на цветными миниатюрами, Шота Руставели, но и эначе-
японский язык поэтом Фуку- поэмы. ния и вместе с тем дает пред- выполненными известным ма- ние подвижнического труда
ро Иппэй. Книга стала библио- Свой перевод поэмы Шота _.ставлвние о подлинном мону- стером X V II века Мамукой Та- японского переводчика и ис-
графической редкостью. Пе- Руставели Отани Фукаси наэ- менталиэме гениальной поэ- вакарашвили. следователя,' профессора Ота-
реяод Ф укуро  отличался поэ- вал «тикугояку», т. е. пере- мы. Выход в свет нового япон- ни Фукаси.

С П О Р Т ,  Л

КУБОК УВОЗЯТ В РОССИЮ
Семнадцать минут десять ла еще четыре серебряные и 

секунд продолжалась заклю- одну бронзовую награды, л .  
чительная схватка розыгоыша , А  накануне был выявлен'» 
Кубка СССР по вольной борь- обладатель Кубка СССР а ко- 
бе, завершившегося в Тбилис- мандном зачете. В финальную 
ском Дворце спорта. Столько стадию турнира, как и ожи- 
времени понадобилось гру- далось, вышли сборные Гру
зинскому тяжеловесу Левану зии и РСФСР. Их поединок не 
Эбаноидзе, чтобы провести оставил равнодушным ни од- 
решающий прием в поединке ноге из зрителей. Схватки 
со своим земляком Мерабом проходили остро, содержа

тельно. В первых трех встре
чах успех сопутствовал гостям, 
затем хозяева свели разницу 
в счете к минимуму. Это Ш а
миль Магомедов (Грузия) вы- коллегия, для определения Александра Бардаха-

победителя розыгрыша в лич- *  Л оперНик Георгия Хин
ном зачете, дала возможность чикашвили АРслан С и Раков по. 
атлетам бороться до ,решаю-

Валиевым.
Пять минут, отведенные 

правилами, завершились вни
чью — 1 : 1 .  Тогда судейская

щего приема. Лишь ' после 
этого Эбаноидзе стал облада- 
тёлем Кубка СССР...

лучил три предупреждения за 
пассивность и был снят с ков
ра. Казалось, еще немного, и 
в матче наступит перелом. 

В остальных весовых кате- Однако этого не случилось,
гориях первые места завоева- Победу одержали российские
ли: Вугар Оруджев (Белорус- борцы — 5 : 4 .  
сия), Маулен Мамыров (Ка- Ранее с таким же счетом
захстан), Каро Симонян (Ар- юниоры- Грузии выиграли у
мения), Алхузар Мухтаров сверстников из РСФ СР. Таким
(РСФ СР), Хазар Исаев (Азер- образом, обё команды набра-
байджан), Гамзат ‘Хаэамов -ли одинаковое количество оч- 
(РСФ СР), Александр Савко ков. Однако Кубок был при-
(Белоруссия), Сергей Ковалев- сужден гостям, которые, как
ский и Дауд Магомедов (оба— отметили судьи, имели бо/^,
РСФСР). шее число качественных побед

Сборная Грузии, кроме од- в личных встречах, 
ной золотой медали, завоева- Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Оставалось три секунды
В Тбилиси стартовал ‘второй половины игры, когда хозяе- 

тур первого круга чемпиона- ва площадки забили в ворота 
та СССР по гандболу среди^ армейцев пять безответных 
мужских команд. В первом мячей. Гости сумели все же 
туре местный «Каришхали» -сравнять результат — 2 2 : 22. 
встречался с одним из силь- До финального свистка оста- 
нейших коллективов Европы—» вались три секунды, когда 
армейцами Минска. Как из- Мамука Шенгелия забил ре- 
вестно, грузинские гандболи- шающий гол — 23 :22.  
сты-новобранцы высшей ли- в этот же двнь Краснодар-* 
ги -  начали чемпионат не- ский СКИ ф победил «Кунцево» 
удачно. Однако в этом мат- . . .  ( .
че очи Проявили все свои < *°«»*>  -  26 : 23, в ком анд, 
лучшие качества. Перелом- • СКА (Киев) выиграла у *за- 
ным оказалось начало второй порожского ЗИИ — 19 : 16.

Л ЕЙ Л А  — В Ф И Н А Л Е
На межуднародном женском играла прошлргоднюю побе- 

теннисном турнире «Крафт дительн и ц у этого турнира 
Дженерал Фудс», проводя- американку Гретхен Мейд- 
щемся в Москве, определи* жерс — 6 : 4 ,  6 :1 .  Таким об- 
лись финалистки. Ими стали разом, в заключительном по- 
советские спортсменки Лейла единке одиночного разряда 
Месхи из Тбилиси и одессит- встретятся две советские тен- 
ка Елена Брюховец. нисистки.

Первая в полуфинальном 
матче нанесла поражение ав
стралийке Анне Минтер — 
6 : 2 ,  6 : 4 ,  а вторая — пере-
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ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. *
1.05 —  Киноафиша. 10.35 —  
ля детей. Мульт ф и л ь м .
1.00 —  Воскресила выставка. 
11В —  «Хрустально* окно 
1алеы-учителя». Документа»  
нй телефильм о педагоге

новаторе ш . А. Амонаитнли.
13.00 — Воскресная выставка.
13.05 — Экран документаль
ных фильмов. 13.30 —  Урок 
грузинской народной музыки.
14.00 — Вестник. 14.40 —  Вос
кресная выста в к а. Песни.
14.45 — Грузинский коротко
метражный художественный 
фильм «Кувшин». 15.15 —  О т
ч и н а . язык, вероисповедание.
15.45 — Блаженны дающие....

16.20 — Грузинский докумен
тальный фильм. 14.40 —- Про
грамма мультфильмов. 17.25—  
Поэтическая пятерка. 17.55 —  
Джону Леннону — 50 лет. 
19.Л — Мультфильм. 20 00 —  
Моамбе. 20.45 — Дзилнспи- 
рули. 21.00 —  Время. 21.40 —  
Это — песня Грузин. 21.45 —  
На турнира претендентов.
22.00 — Иллюзион.

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

0.00 — Спорт для асах. 0.15 —  
Ритмическая гимнастика. 8 45—  
Тираж «Спортлото». 9.00 —  С 
утра пораньше! 10.00 — На 
служба Отечеству. 11.00 — Ут
ренняя развлекательная про
грамма. 11.30 —  Вокруг света. 
12.30 — Музыкальный киоск.

13.00 — Здоровье. 13.45 — 
Цирк на воде. 14.35 — «Ар
батский мотив». Художествен
ный фильм. Фильм 1-й. 15.50— 
Сельский час. 17.05 — Про
грамма, посвященная 30-летию 
радиопередачи «С добрым ут
ром!». 19.40 — Премьера ху
дожественного фильма^* Ар
батский мотив». Фильм 2-й.
21.00 — Время. 21.40 — (' 0

простом и вечном. 21.55 — 
Фотоконкурс. «Земля — наш 
общий дом». 22.00 — Премье
ра кукольного фильма-кон
церта «Маппет-шоу». 1-я н 
2-я серии. 22.45 — Футболь
ное обозрение. 23.15 — Тан
цы, танцы, танцы.

.ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
8.20 — «Здравствуй, сабан
туй!» 9.00 — Документальный

ильм. 9.40 — В.* Комаров — 
Концерт для яиолончели с 
оркестром. 10.00 — В. Ко- 
ростылев «Человек из страны 
Грин». Телевизионный спек
такль для детей. Части 1-я и 
2-я. 12.10 — Телевизионный
документальный фильм. 13.00— 
Из фонда ЦТ. «Фотографии 
иа стеная. Телевизионный ху
дожественный фильм. ‘2-я се
рия. 14.30 — Видеоканал «Со

ветская Россия». 17.00 Пла
нета. 18.00 — Теннис. Между
народный турнир. «Крафт
Дженерал Фудс». Женщины.
Финал. 19.00 — Ф у т б о л .
Чемпионат СССР. «Динамо»
(Киев) — ЦСКА. В перерыве 
(19.45) — «Спокойной но.Ч<<, 
малыши!» 20.55 — Коллаж.
21.00 — Время. 21.40 — «На 
забудь оглянуться». Художе
ственный телефильм.
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